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Justiça Federal decide que hotel não pode ser demolido e 
proprietário terá de esperar fim do processo de tombamento para 
saber se poderá construir novo empreendimento no local. Cidades#9

Governador envia à As-
sembleia Legislativa proposta 
que prevê a criação do Siste-
ma Estadual de Inteligência de 
Segurança Pública. Iniciativa 
é uma parceria com a Secre-
taria Nacional de Segurança 

Pública, ligada ao Ministério 
da Justiça, e prevê criação de 
centro com finalidade de pla-
nejar, integrar e coordenar as 
atividades de inteligência da 
Segurança e Defesa do Social. 
Política#3

Governo propõe criação 
de sistema de inteligência 
para segurança pública 

// Hotel na praia do Meio, abandonado há duas décadas, vai permanecer fechado, sem perspectiva de revitalização 

STF decidirá 
se Renan vai 
se tornar réu  
por peculato

Situação do 
Zika está sob 
controle, diz 
ministro  

Arrecadção 
de janeiro 
no RN bate 
recorde 

Justiça vai 
analisar 
processos 
em Alcaçuz

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Os governantes de hoje 
chegaram ao poder cheios 

dos velhos vícios aprendidos 
na escola dos sabidos. #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Intervenção do IBAMA 
após licença do Idema abre 

uma crise política com o 
Governo do Estado. #4

Jornal De
[ João Batista Machado ]

A história mal contada do 
triplex no Guarujá e Lula 

comprova que há conflito 
entre fato e versão.  #6

Artigo
[ Moura Neto ]

No país de minh’alma há um 
rio sem mágoas, um rio cheio 
de ouro e de santa hamonia, 

fonte de esperança.  #4

Supremo Tribunal Federal 
vai julgar se o presidente do 
Congresso, Renan Calheiros, 
deve  se tornar réu em 
ação penal por peculato, 
falsidade ideológica e 
uso de documento falso. 
Questionado se ficará no 
cargo, ele  não responde 
diretamente: “Ninguém 
mais do que eu tem 
interesse no esclarecimento 
desses fatos”. A investigação 
trata de suposto 
recebimento de propina da 
construtora Mendes Júnior, 
em 2007, para apresentar 
emendas que beneficiariam 
a empreiteira. O escândalo 
levou-o a renunciar à 
presidência do Senado na 
ocasião. Política#2

Ministro Marcelo Castro, 
da Saúde, afirma que a 
situação do Zika vírus no 
Brasil “está sob controle” 
e que, “apesar das 
dificuldades econômicas” 
na administração federal, 
não faltará dinheiro 
para matar mosquitos 
e pesquisar uma vacina 
contra a doença. Ele declara 
também que no dia 11 
chegarão ao Brasil técnicos 
americanos para trabalhar 
nessa vacina. Secretaria de 
Saúde do Estado informa 
que RN possui 62 casos de 
microcefalia, sendo 4 deles 
com presença do vírus. 
OMS prevê investir R$ 120 
milhões em guerra antizika. 
Cidades#10

A arrecadação estadual em 
janeiro deste ano alcançou 
a marca de  R$ 434 milhões, 
o que representa agora 
o recorde histórico para 
o mês. A marca anterior 
era de 2015, quando 
foram arrecadados R$ 425 
milhões. O secretário de 
Tributação, André  Horta, 
disse acreditar  que 2016 
será um ano melhor que 
o anteior. O recorde deste 
janeiro foi obtido graças 
ao realinhamento  das 
alíquotas estaduais, que 
entrou em vigor no dia 1º 
de fevereiro. Foi esse bom 
resultado na arrecadação 
que possibilitou o Executivo 
adiantar o pagamento dos 
servidores. Economia#7

Presidência do Tribunal 
de Justiça designa um juiz 
e quatro servidores para 
ajudar a juíza da comarca 
de Nísia Floresta na 
análise de 85 processos de 
detentos que podem obter 
progressão de pena. A nova 
equipe já começou a atuar.  
Cidades#11

Baile de Máscaras no Largo do colégio Atheneu abre hoje 
oficialmente o carnaval multicultural de Natal. NOVO 

traz guia de shows para você não perder nada, inclusive o 
desfile das escolas de samba, na Ribeira.  Cultura#15e16

É Carnaval, a partir de 
hoje, na Cidade do Sol 

Combater o Aedes aegypti 
é questão de cidadania

#FORADENGUE
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Política

Mais de oito anos após escândalo, Renan Calheiros (PMDB-AL) pode se tornar réu e 
responder a uma ação penal por peculato, falsidade ideológica e uso de documento falso

StF vai ter que decidir se 
aceita denúncia contra Renan

Renan não responde se 
ficará na presidência

costura para manter 
temer à frente do partido

Em duas ocasiões, o pre-
sidente do Senado, Renan 
Calheiros, esquivou-se de 
responder diretamente se 
vai permanecer no cargo 
caso o Supremo Tribunal 
Federal (STF) receba uma 
denúncia que o acusa de pe-
culato, falsidade ideológica e 
uso de documento falso. 

Na chegada ontem ao 
seu gabinete, o peemedebis-
ta não respondeu se conti-
nuará à frente da presidên-
cia do Senado e do Congres-
so se o Supremo torná-lo 
réu. Ele disse que a investiga-
ção corre sob segredo de Jus-
tiça e que a denúncia foi ofe-
recida às vésperas da eleição 
para presidente do Senado 
há quase três anos, pelo en-
tão procurador-geral da Re-
pública, Roberto Gurgel.

“Nós já demos todas as 
explicações, eu não posso 
tratar de detalhes porque 
isso está tramitando lá em 
segredo de Justiça. Duas ou-
tras denúncias já foram ar-
quivadas”, disse Renan, sem 
detalhar o que teria sido 
rejeitado.

Questionado pela pri-
meira vez se fica no cargo, 
Renan não respondeu dire-
tamente: “Ninguém mais do 
que eu tem interesse no es-
clarecimento desses fatos. 
Vocês lembram, eu é que 
pedi a investigação para que 
essas coisas todas definiti-
vamente se esclarecessem”. 
Perguntado se novamente 
permanece, ele disse apenas 
um “obrigado” e encerrou a 
entrevista.

Logo depois disso, a as-
sessoria de imprensa de 
Renan divulgou a seguin-
te nota: “Em respeito ao Po-
der Judiciário e às Leis do 
País, o presidente do Senado, 
Renan Calheiros (PMDB-
-AL), informa que já prestou 
todas os esclarecimentos 
solicitados.”

REUNIÃO
Também ontem, Renan 

Calheiros se reuniu com pre-
feitos, que estão em Brasí-
lia pedindo ajuda para re-
solver a situação crítica das 
finanças estaduais e mu-
nicipais. No incício da se-
mana ele havia recebido 25 
governadores. 

“Eles estão preocupados 
com o agravamento da situ-
ação. É fundamental que o 
Senado, que é a casa da Fe-
deração, mais uma vez não 
cruze os braços nessa hora. 
Vamos priorizar essa pauta, 
além daqueles pontos que 
estão priorizados na Agenda 
Brasil – 19 já foram aprecia-
dos e vamos dar continuida-
de”, disse Renan.

Segundo ele, a maior pre-
ocupação é compatibilizar a 
pauta federativa com a Câ-
mara. Alguns projetos, como 
a convalidação dos benefí-
cios fiscais oferecidos pelos 
estados no passado, já foram 
aprovados no Senado, mas 
estão parados aguardando 
aprovação dos deputados. 

A convalidação dos be-
nefícios fiscais é passo con-
dicionante para a reforma 
do ICMS.

Após protagonizarem uma 
série de acusações públicas, o 
vice-presidente da República e 
presidente do PMDB, Michel 
Temer, e o presidente do Sena-
do, Renan Calheiros (PMDB-
-AL), fecharam um acordo que 
garante a sua permanência do 
primeiro à frente do comando 
do partido. 

Ficou acertado que na con-
venção partidária, marcada 
para março, haverá o lança-
mento de uma chapa única e 
o grupo peemedebista ligado a 
Renan dividirá com aliados de 
Temer os principais cargos da 
Executiva da legenda.

No fim do ano passado, Re-
nan chegou a articular com alia-
dos o lançamento de uma cha-
pa para disputar contra o atual 
presidente do PMDB, no cargo 
desde 2001. Os aliados do pre-
sidente do Senado reclama-
vam que Temer teria se aliado 
ao presidente da Câmara, Edu-
ardo Cunha (PMDB-RJ), para 
patrocinar o impeachment 
da presidente Dilma Rousseff, 
de quem Renan é aliado, e ali-
jou os senadores do partido da 
discussão.

Contudo, no último dia 12, 
pessoas ligadas a Renan admiti-
ram que o avanço da Operação 
Lava Jato contra o peemedebis-
ta dificultava a viabilização de 
um nome para rivalizar com o 
atual presidente do partido. Re-
nan é alvo de seis inquéritos da 
operação e o nome mais cotado 
para concorrer contra Temer, o 
senador Romero Jucá (PMDB-
-RR), atual 3º vice-presidente do 
partido, também é investigado 

// inclusão do processo contra Renan, sob investigação desde 2007, na pauta do plenário do Supremo depende do ministro lewandowski

// PMDB deve lançar chapa única na convenção do partido, em março

WILSON DIAS / ABr

Agência Estado 

O 
plenário do Su-
premo Tribunal 
Federal (STF) 
terá de deci-
dir em breve 

se o presidente do Congres-
so Nacional, Renan Calheiros 
(PMDB-AL), deve se tornar réu 
e responder a uma ação penal 
por peculato, falsidade ideoló-
gica e uso de documento falso. 

O caso remonta a um es-
cândalo que está sob inves-
tigação na Corte desde agos-
to de 2007. Na noite de terça-
-feira (2) o relator do processo, 
ministro Luiz Edson Fachin, li-
berou a decisão sobre o rece-
bimento da denúncia para jul-
gamento pelo plenário.

Cabe agora ao presidente 
do Supremo, ministro Ricardo 
Lewandowski, incluir o caso na 
pauta do plenário. Como a libe-
ração feita por Fachin ocorreu 
à noite, Lewandowski ainda 
não foi informado sobre a de-
cisão e, por isso, ainda não há 
previsão no Tribunal de quan-
do o caso deva ser pautado.

Há mais de três anos, em 
2013, a Procuradoria-Geral 
da República ofereceu a de-
núncia contra o peemedebis-
ta ao STF no inquérito aber-
to em 2007. O relator original 
do inquérito contra Renan era 
o ministro Lewandowski, que 
deixou parte dos processos de 
seu gabinete ao assumir a pre-

sidência do Tribunal.
Fachin tomou pé do caso 

após tomar posse como mi-
nistro, no final de junho do 
ano passado. A investigação 
sobre Renan Calheiros por 
peculato e uso de documen-
tos falsos é feita no âmbito da 
apuração sobre suposto rece-

bimento de propina, pelo par-
lamentar, da construtora Men-
des Júnior para apresentar 
emendas que beneficiariam a 
empreiteira.

Em troca, o peemedebis-
ta teria despesas de relacio-
namento extraconjugal com 
a jornalista Mônica Veloso pa-

gas pela empresa. O suposto 
esquema teria se desenvolvi-
do na primeira passagem de 
Calheiros pela presidência do 
Senado (2005-2007).

O escândalo estourou em 
2007 e, na época, o peemede-
bista renunciou à presidên-
cia do Senado para evitar ser 

cassado.
Para comprovar um ganho 

de R$ 1,9 milhão, na ocasião, 
Renan apresentou recibos de 
venda de gado em Alagoas. Os 
documentos foram apresen-
tados ao Conselho de Ética do 
Senado. A suspeita dos inves-
tigadores é de que as notas se-

jam frias, com falsificação dos 
documentos para justificar o 
patrimônio.

Pelos mesmos fatos, o se-
nador é alvo de ação por im-
probidade administrativa mo-
vida pelo Ministério Públi-
co Federal. O processo corre 
na 14ª Vara Federal do Distri-
to Federal. Na ação, Renan é 
acusado de enriquecer ilicita-
mente e de forjar documentos 
para comprovar recursos. 

O processo por improbi-
dade é uma ação civil e, por-
tanto não precisa tramitar no 
STF, foro para ações penais de 
autoridades. A Procuradoria 
da República no Distrito Fe-
deral diz que a Mendes Júnior 
pagou pelo menos R$ 246 mil 
para Mônica Veloso.

Renan já é alvo, no STF, de 
outros seis inquéritos abertos 
para apurar suposto envolvi-
mento no esquema de corrup-
ção na Petrobras, investigado 
no âmbito da Operação Lava 
Jato. Ainda em fevereiro, o pre-
sidente da outra casa legislati-
va, deputado Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ) também pode se 
tornar réu em uma ação penal. 

O ministro Teori Zavascki, 
relator da Lava Jato na Corte, 
disse que existe a possibilida-
de de o STF julgar ainda neste 
mês o recebimento da denún-
cia contra Cunha por suposta 
prática dos crimes de corrup-
ção passiva e lavagem de di-
nheiro na Lava Jato.

Nós já demos 
todas as 

explicações, 
eu não posso 

tratar de 
detalhes 
porque 

isso está 
tramitando 

lá em segredo 
de Justiça. 

Duas outras 
denúncias 

já foram 
arquivada”.

Pablo Picasso
Prefeito de Mossoró

na operação.
Sob o risco de não fazer 

mais parte da cúpula partidá-
ria em caso de disputa, o prag-
matismo do grupo de Renan fa-
lou mais alto. Jucá e o líder do 
PMDB no Senado e atual tesou-
reiro da legenda, Eunício Oli-
veira (CE), que são próximos 
ao atual presidente do partido, 
conversaram com Temer e alia-
dos dele durante o recesso par-
lamentar a fim de acertar as de-
savenças entre os dois lados. 
Nessa tarefa de reaproximação, 
ambos estiveram com o vice até 
uma da madrugada, antes da 
conversa definitiva entre Temer 
e Renan na terça-feira. 

“Renan e Michel tiveram 
uma conversa boa, esclarece-
ram as coisas e se acertaram”, 
afirmou um aliado do presiden-
te do Senado.

Contribuiu também para 
selar o acordo entre as duas alas 

o fato de o vice-presidente pas-
sar a falar, em privado e em pú-
blico, que o impeachment de 
Dilma havia perdido força. Alia-
do da presidente, Renan tem 
se posicionado contra o afasta-
mento dela.

Pelo acerto, a tendência é 
que a nova composição da cú-
pula do PMDB pelos próximos 
dois anos tenha, além da per-
manência de Temer, Jucá como 
o 1º vice-presidente do partido, 
cargo hoje ocupado pelo sena-
dor Valdir Raupp (PMDB-RO), 
que pode ser deslocado para 
outra vice-presidência. Eunício 
deve permanecer na tesoura-
ria do partido, posto que está há 
10 anos. 

Outros cargos da direção 
serão partilhados por aliados 
de Temer e de Renan. Ao me-
nos por ora, publicamente nin-
guém falará da divisão dos pos-
tos da direção.

WENDEL LOPES / PMDB
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Governador Robinson Faria envia à Assembleia Legislativa projeto de implantação de 
sistema que objetiva frear a onda de violência que o estado atravessa nos últimos meses  

Governo propõe sistema de 
inteligência para Segurança 

O 
governador do 
Estado, Robin-
son Faria, en-
viou à Assem-
bleia Legisla-

tiva a proposta de instituição 
do Sistema Estadual de Inte-
ligência de Segurança Públi-
ca do Rio Grande do Norte, o 
Seisp. A iniciativa é uma par-
ceria com a Secretaria Nacio-
nal de Segurança Pública, li-
gada ao Ministério da Justiça, 
e está dentro das medidas do 
governo para frear a onda de 
violência registrada no estado 
nos últimos meses.

Em sua mensagem, o che-
fe do Executivo estadual suge-
re a criação de um Centro de 
Inteligência subordinado ao 
gabinete da secretaria estadu-
al de Segurança Pública e da 
Defesa Social, sob o comando 
da secretária Kalina Leite.

De acordo com o texto, o 
Centro irá funcionar como 
Agência Central do Sistema e 
terá como finalidade o plane-
jamento, coordenação e inte-
gração das atividades de inteli-
gência da pasta de segurança.

A proposição também in-
clui a composição obrigató-
ria de órgãos centrais de inte-
ligência da Polícia Civil, Polícia 
e Corpo de Bombeiros Milita-
res, Sistema Penitenciário, ga-
binetes militares e do Instituto 
Técnico-Científico de Polícia 
do Rio Grande do Norte, o Itep.

Participações de demais 
órgãos do Poder Executivo, 
além do Legislativo e Judiciá-
rio, Ministério Público, Tribu-
nal de Contas e Administra-
ções Municipais ficam facul-
tativos a convênios com o in-
tuito de contribuir de forma 
direta ou indireta, aponta a 

mensagem do governador.
Faria lembra, ainda, que a 

demanda vai requerer o rema-
nejamento de cargos públicos 
já existentes a fim de viabilizar 
as atividades do Centro. O pro-
jeto segue para apreciação dos 
deputados estaduais para que 
uma vez convertido em Lei 
Complementar, seja regula-
mentado pelo Poder Executi-
vo e entre em fase de execução. 

No projeto encaminhado 
pelo governo, fica estabeleci-
do que o Seisp vai funcionar 
nos mesmo moldes que as di-
retrizes operacionais e técni-
cas do Sistema de Inteligência 
de Segurança Pública da Ad-
ministração Federal. 

O Centro terá como che-
fe um coordenador nomeado 
em comissão e que atenda os 
requisitos estabelecidos em 
lei.  A seleção será feita dentro 
do quadro de servidores da 
Polícia Civil e Militar.

A novidade foi elogiada 
por alguns deputados durante 
a primeira sessão plenária da 
Casa, que ocorreu ontem.  

“É fundamental para que 
o estado tenha um mecanis-
mo que fortalece o comba-
te à criminalidade e enfrenta-
mento da insegurança”, disse o 
deputado estadual Fernando 
Mineiro (PT), líder do governo 
na Assembleia.

Ainda no discurso do par-
lamentar, ele destacou o ob-
jetivo da asserção e seus be-
nefícios para a população. 
“A ideia é dotar um conjunto 
dos organismos para enfren-
tar de maneira mais qualifica-
da o problema da inseguran-
ça. Uma das saídas é trabalhar 
com a união dos municípios”, 
declarou.

Atribuições do 
Centro de Inteligência

Nas atribuições do Cen-
tro de Inteligência estão pre-
vistas a ligação técnica com 
a Agência Central do Siste-
ma de Inteligência de Segu-
rança Pública da Secretaria 
Nacional de Segurança Pú-
blica do Ministério da Justi-
ça; representação perante o 
Sistema Brasileiro de Inteli-

gência e demais órgãos cor-
relatos; administração das 
plataformas de intercepta-
ções telefônicas e telemáti-
cas através da Central de Co-
mutação Digital; e produ-
zir e contribuir com a pro-
dução de Análise Criminal; 
analisar dados, informações 
e conhecimentos adquiri-

dos com vistas a verificar; in-
tegrar as informações e o co-
nhecimento produzido pe-
los membros do Seisp; asses-
sorar o secretário de Estado 
da Segurança Pública e da 
Defesa Social em nível: polí-
tico, estratégico, tático e ope-
racional, também serão fun-
ções ligadas ao Centro.

Bem como acompanhar 
a conjuntura de seguran-
ça pública nos níveis nacio-
nal, local e setorial; plane-
jar e executar ações relati-
vas á obtenção e integração 
de dados e informações; e 
manter e alimentar os res-
pectivos bancos de dados de 
inteligência.

// Foco do governador é integrar todas as forças ligadas à segurança pública através de centro que irá coordenar ações de inteligência

O ministro do Turismo 
Henrique Eduardo 
Alves conseguiu es-

paço na agenda da ministra 
do Meio Ambiente, Izabella 
Teixeira, para uma reunião 
de emergência com repre-
sentantes da Federação da 
Agricultura e Pecuária do Rio 
Grande do Norte e da Confe-
deração Nacional de Agricul-
tura para tratar da notificação 
do Ibama à Potiporã Aqua-
cultura. O Ibama aplicou uma 
multa de R$ 2,5 milhões aos 
responsáveis pela Potiporã 
Aquacultura e deu um pra-
zo de 15 dias para eles apre-
sentarem a defesa. De acordo 
com a notificação o laborató-
rio da empresa estaria numa 
área de restinga considerada 
APP e deve ser removido.   

O ministro defendeu que 
as partes busquem o enten-
dimento para evitar prejuízo 
para a economia local. “Esta-
mos tratando de um empre-
endimento fundamental na 
geração de emprego e ren-
da do município de Touros. A 
ministra Izabella foi atencio-
sa, atendeu a agenda solici-
tada com urgência e foi mui-
to clara que é preciso fun-
damentar a defesa em argu-
mentos técnicos”, comentou 
o ministro Henrique Eduar-
do Alves. 

De acordo com o pro-
cesso, a primeira notifica-
ção do órgão ambiental aos 
empreendedores foi aplica-
da em 2012. O processo é ba-

seado em vistorias e laudos 
georeferenciados.

“É importante destacar 
que não há nenhum impedi-
mento ao funcionamento da 
empresa, mas apenas uma 
notificação, multa e determi-
nação de alteração do local 
de uma unidade da planta in-
dustrial instalada numa Área 
de Preservação Permanente 
(APP). Recomendo que se ve-
rifique a área exata para qual 
as licenças ambientais fo-
ram dadas tanto pelo Ibama, 
quanto pelo órgão local (Ins-
tituto de Desenvolvimento 
Sustentável e Meio Ambien-
te do RN)”, orientou a minis-
tra do Meio Ambiente.

O presidente da Federa-
ção da Agricultura e Pecuária 
do Rio Grande do Norte, José 
Álvares Vieira, agradeceu o 
empenho de Henrique Edu-
ardo Alves em conseguir um 
espaço na agenda da minis-
tra do Meio Ambiente. “É pre-
ciso levar em consideração 
que estamos tratando de um 
empreendimento consolida-
do que funciona desde 2002 e 
tem licenças ambientais váli-
das”, argumentou José Vieira. 

Na sexta-feira (5), ele vai 
reunir-se com os envolvidos 
para explicar o assunto e bus-
car uma solução para o caso. 
A reunião com a ministra do 
Meio Ambiente contou tam-
bém com a participação de 
Rodrigo Justus, representante 
da Confederação Nacional de 
Agricultura.

O procurador-geral da 
República, Rodrigo 
Janot, enviou ontem 

ao Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) uma manifestação 
a favor da extinção da pena 
aplicada na condenação 
do ex-deputado João Pau-
lo Cunha (PT-SP) no caso 
do chamado “mensalão”. Ja-
not considera que o ex-parla-
mentar preenche os requisi-
tos estabelecidos no decreto 
do indulto de Natal assinado 
pela presidente Dilma Rous-
seff no final do ano passado.

“Não se tratando de réu 
reincidente, verifica-se o 
cumprimento, pelo ape-
nado, do requisito objeti-
vo previsto no ato norma-
tivo presidencial”, afirma o 
procurador-geral. 

O caso será analisado 
pelo ministro Luis Roberto 
Barroso, relator dos proces-
sos do mensalão na Corte. 

Cunha foi condenado a 
seis anos e quatro meses de 
prisão, e cumpriu até 25 de 
dezembro do ano passado 
um ano, 10 meses e 21 um 
dias pelos crimes de pecula-
to, corrupção passiva e lava-
gem de dinheiro. 

Com o benefício da re-
missão de pena, o ex-deputa-
do obteve a redução de 115 
dias: com um total que supe-
ra a cumprimento de um ter-
ço da pena, ele foi transferido 
ao regime aberto.

// Ibama

Henrique abre diálogo 
sobre multa à Potiporã

// Justiça

Janot pede que STF perdoe crimes 
de deputado do PT no ‘mensalão’

Pela tradição, o indul-
to natalino perdoa os con-
denados por determinados 
crimes e extingue completa-
mente suas penas. 

Foram beneficiados pelo 
decreto do ano passado, en-
tre outros, os presos con-
denados à reclusão por um 
tempo menor que oito anos, 
e que tenham, até o Natal, 
cumprido um terço da pena, 
regra que beneficiou Cunha. 

Ex-presidente da Câma-
ra dos Deputados, Cunha se 

formou em Direito no ano 
passado e foi contratado 
pelo escritório de advocacia 
criminal Luís Alexandre Ras-
si e Pedro Paulo Medeiros. 

Ele atua na equipe de de-
fesa de Francisco Mirto, um 
dos réus da Operação Zelo-
tes, que investiga o esquema 
de venda de medidas provi-
sórias no Conselho de Ad-
ministração de Recursos Fis-
cais (CARF). 

Além de Cunha, outros 
três condenados no mensa-

lão pedirão ao Supremo o 
perdão da pena com base no 
indulto de Natal. Fizeram o 
pedido o ex-tesoureiro do PT 
Delúbio Soares, o ex-deputa-
do do PTB Romeu Queiroz 
e o ex-advogado de Marcos 
Valério, Rogério Tolentino. 

No início do ano passa-
do, o decreto de 2014 benefi-
ciou outros dois condenados 
pelo mensalão: o ex-deputa-
do José Genoíno (PT-SP) e 
o ex-tesoureiro do PL, Jacin-
to Lamas.

// Recém-formado em Direito, Cunha foi contratado para trabalhar em escritório de advocacia criminal

NOVO

MARCELLO CASAL JR. / ABr



4    /  NOVO  /  Natal, Quinta-Feira, 4 de Fevereiro de 2016

Editor: Carlos Magno Araújo      E-mail: carlosmagno@novojornal.jor.br

OpiniãO

O IBAMA, que havia sido 
apontado, há cerca de três me-
ses, pelo governador Robin-
son Faria, como um organis-
mo que prejudicava o desen-
volvimento do Rio Grande do 
Norte,  substituiu o seu delega-
do no Estado e calou-se. Agora 
partiu para o confronto dire-
to com o Governo do Estado, 
desmoralizando o seu meca-
nismo de licenciamento am-
biental, o IDEMA, que havia 
sido colocado como peça es-
tratégica na política estadual 
de desenvolvimento. O episó-
dio da empresa Potiporã (gru-
po Queiroz Galvão), que teve 
o seu laboratório, instalado 
em Touros, fechado pelo IBA-
MA não atinge, apenas, a em-
presa. O alvo maior é o Gover-
no do Estado que fica desmo-
ralizado por autorizar o que 
não pode autorizar, sem me-
recer – ao menos – uma sa-
tisfação do órgão federal, que 
não teve o mínimo cuidado 
em estabelecer qualquer tipo 
de diálogo com as autorida-
des estaduais.

O que chama mais aten-

ção nesse episódio é o fato do 
Governador do Estado per-
tencer ao mesmo sistema po-
lítico da Presidente da Repú-
blica, que não tem patrocina-
do ato de hostilidade tão con-
tundente nem mesmo contra 
nenhum dos governadores 
que lhe fazem oposição.

Com esse enunciado,  che-
gou a vez de ir ao centro do 
problema. - Este é um proble-
ma político; com nomes e so-
brenomes conhecidos. Des-
de o Governo Lula que os di-
rigentes do IBAMA no RN 
– assim como do SPU – são 
indicados pelo PT (leia-se Fá-
tima Bezerra e Fernando Mi-
neiro), um fato que não foi 
destacado quando um grupo 
de empresários do Estado le-
vou uma denúncia formal à 
Ministra do Meio Ambiente, 
responsabilizando aqueles or-
ganismos federais pela perda 
de mais de R$ 10 bilhões em 
projeto de desenvolvimento, 
sufocados pelas cavilosas bar-
reiras que foram criadas em 
nome da defesa do meio am-
biente. Para ter idéia do ab-

surdo do que foi feito por esse 
grupo contra o RN em nome 
da ecologia, sob a batuta do 
IBAMA, basta dizer a coloca-
ção em discussão da necessi-
dade de derrubar, depois de 
vinte anos desse vitorioso pro-
jeto turístico,  todos os hotéis 
da Via Costeira, por terem sido 
“construídos sobre dunas” e 
em “terrenos da União”.

Mais importante do que 
ouvir o sr. Cavalcanti (ou Boni-
lha) é preciso ouvir a senado-
ra Fátima Bezerra e o deputa-
do Fernando Mineiro, respon-
sáveis pelas indicações deles. 
Atirar nos servidores é per-
da de tempo. Os dois políticos 
do PT (que não são norte-rio-
-grandenses de nascimento) 
conquistaram seus mandatos 
sem terem de revelar sua po-

sição em relação a questão do 
licenciamento ambiental, pre-
cisam sair da zona de conforto 
garantida pelos funcionários 
indicados para os cargos em 
confiança e assumirem esse 
modelo de governar.

O problema político tem 
um outro lado. É a posição po-
lítica – clara e firme – do Go-
vernador do Estado que tan-
to é favorável a uma estratégia 
de incentivo à carcinicultura 
que sancionou uma Lei, cria-
da para conter a fúria preser-
vacionista dos fundamenta-
listas que dominam as repar-
tições federais, com a chance-
la de Fátima e Mineiro, ainda 
formalmente aliados de Ro-
binson Faria.

Este confronto de posi-
ções pode determinar um 
verdadeiro confronto de ide-
ais, num Estado onde a maio-
ria das acomodações políti-
cas resultam de simpatias ou 
antipatias pessoais, quando 
o interesse pessoal se coloca 
em primeiro lugar, sem lugar 
para assuntos Políticos. Com 
P maiúsculo.

Lançamento zero
Arnaldo Gaspar Júnior revelou 
um dado capaz demonstrar 
o tamanho da crise no 
setor da construção civil: 
nove meses sem nenhum 
lançamento imobiliário 
por parte das empresas 
filiadas dão Sinduscon. Em 
compensação foi mantido, no 
período, a média de venda de 
220 unidades habitacionais 
na grande Natal. Os antigos 
estoques estão garantindo o 
funcionamento do mercado, 
ao lado de promoções e da 
agressividade nas ofertas.

Guerra ao mosquito
 A Reitora da UFRN, professora 
Ângela Paiva, foi convocada 
pelo Ministro da Educação, 
Aloísio Mercadante, para 
participar na manhã de hoje, 
em Brasília, de uma reunião 
para definir a atuação das 
universidades federais bo 
enfrentamento ao mosquito 
aedes aegipty. Mercadante 
que criar uma rede nacional 
de instituições de ensino na 
guerra ao mosquito, para 
conter a zica vírus.

Mesmo quadro
A substituição do sr. Alvamar 
Queiroz da direção local do 
IBAMA no Estado, por João 
Maria Cavancanti, depois 

do Governador do Estado 
denunciar que aquele órgão 
vinha prejudicando o RN, não 
mudou sua disposição sobre 
os temas levantados (dizem 
que o sr. Luiz Boniha continua 
mandando). Esta semana foi 
estabelecida uma verdadeira 
guerra de atribuições, na área 
de licenciamento ambiental. 
O IBAMA determinou s 
suspensão de atividades 
do Laboratório da empresa 
Potiporã em Touros, que 
funcionava com licença 
ambiental concedida pelo 
IDEMA (estadual) e ainda lhe 
aplicou uma multa de R$ 2 
milhões.

Mais chovidos
A Eparn divulgou, ontem, um 
relação de chuvas registradas 
no RN no mês de Janeiro, com 
oito municípios somando 

mais de 200 milimetros de 
precipitação pulviometrica. 
Tibau foi o campeão, com 307 
mm, seguido de Apodi (304 
mm), Portalegre (269 mm), 
Senador Georgino Avelino 
(217 mm),  Tenente Ananias 
(208 mm), São João do 
Sabugi (207 mm) e Rodolfo 
Fernandes (206 mm). Em 
Natal houve registro de 148 
mm de chuvas em Natal no 
mês do verão. 

Guerra do camarão
Desde que a Assembléia 
Legislativa aprovou uma 
Lei definindo critérios para 
permitir o desenvolvimento 
da carcinicultura do Estado, 
a “Lei Cortes Pereira” (numa 
homenagem ao Governador 
que criou o Projeto Camarão 
para aproveitar antigas 
áreas de salinas, tornadas 
anti-econômicas), que o 
IBAMA tomou uma posição 
contra a legislação estadual, 
reunindo outros órgãos para 
recomendar o veto da lei, o 
que não foi aceito. (Leia o 

comentário que abre esta 
Roda Viva.

Vanguarda do atraso
A senadora Fátima Bezerra 
assume a condição de líder 
da vanguarda do atrazo. 
Sem ligar para a economia 
mundial, ela ocupou, ontem,  
a tribuna para defender 
a manutenção do marco 
regulatório do Presal, com a 
permanência da cláusula de 
partilha única. Decisões que 
podem ter levado a estatal de 
petróleo ao estado falimentar 
em que se encontra. Bem que 
Fátima, antes de abrir a boca, 
escutasse o atual presidente 
da Petrobrás, Aldemir 
Bendine que tem a tarefa de 
pagar as contas da empresa 
mais endividada do mundo.

Cosern social
A Cosern encerra, hoje, 
em São Gonçalo do 
Amarante, uma etapa da 
Caravana Serviços Cosern 
nas comunidades, dentro 
do programa de eficiência 
energéticas da companhia. 
A ação se destina a usuários 
da Tarifa Socil de Energia, 
além da parte educativa, 
vai distribuir três lâmpadas 
de LED (que tem menor 
consumo), além de cartilhas e 
jogos educativos.

O problema é político    

• Flávio Rocha discutiu, ontem a 
ótica co varejo para a crise com 
os ministros Nelson Barbosa e 
Armando Monteiro.
• Completa 90 anos, hoje, da 
nomeação de Ubaldo Bezerra 
como Interventor Federal do RN. O 
décimo, na Ditadura Vargas. 

• Termina, hoje, o prazo de 
inscrições para o curso de Iniciação 
Artística da Escola de Música da 
UFRN.
• Neguinho da Beija Flor se 
apresenta terça-feira, no pólo 
das Rocas do nosso Carnaval 
Multicultural.

• Quem falou em crise? – O lucro  
do banco Itaú em 2015 bateu R$ 
23,4 bilhões.
• Juntos, Itau, Bradesco e 
Santander lucraram R$ 47 bilhões. 
É mole?
• O senador José Agripino 
embarca, hoje, para Miami. Quarta-

feira está de volta.
• Publicado decreto do prefeito 
Carlos Eduardo abrindo um crédito 
de R$ 450.000,00 para festejos 
populares.
• Termina hoje o prazo de inscrição 
para o curso de Doutorado em 
Química da UFRN.

ZUM  ZUM  ZUM

Reis Magos sem destino

O que diz Auta de Souza

A disputa judicial em torno da demolição ou preservação 
do Hotel Reis Magos, envolvendo ambientalistas e o grupo per-
nambucano que detém a propriedade do imóvel abandonado 
na Praia do Meio, em Natal, está longe de apontar para o des-
tino que o futuro reserva para a estrutura em ruína que duran-
te décadas foi o ícone do turismo potiguar que  engatinhava.

A recente decisão da  Superintendência da Justiça Fede-
ral da 5ª Região, localizada na cidade do Recife, rejeitando re-
curso do Ministério Público Federal no RN, que questionava 
o valor histórico e arquitetônico do Hotel Reis Magos e soli-
citava o alvará de demolição da estrutura, vai postergar ainda 
mais a destinação que o grupo empresarial dará ao imóvel. 

Caso se mantenha o entendimento de que a estrutura 
tem valor histórico e não pode ser demolida para ceder espa-
ço a um novo empreendimento comercial, como era desejo 
dos empresários pernambucanos, isso pode tornar inviável a 
recuperação do imóvel. É que qualquer projeto de interven-
ção num imóvel tombado tem características peculiares que 
torna a obra muito mais cara, o que deve interferir nos planos 
originais do grupo empresarial.

Sendo assim, talvez a desapropriação seja uma alterna-
tiva. No entanto, cabe aqui uma pergunta pertinente: quem 
ficará responsável pelos escombros do hotel? Quem arcará 
com o custo de sua recuperação? E a que se destinará o no-
bre endereço localizado numa área nobre da cidade? 

São questões que nem mesmo os atores que se debatem 
nesta polêmica sabem responder neste momento. Conforme 
reportagem do NOVO publicada na edição desta quinta-fei-
ra, o secretário de Turismo de Natal Fred Galvão  lamenta a 
decisão da justiça porque sabe que a solução para o proble-
ma vai ser protelada para um futuro incerto.  

O presidente do Instituto dos Amigos do Patrimônio His-
tórico e Artístico-Cultural e da Cidadania, Ricardo Cobra, que 
liderou uma das frentes da campanha contra a demolição do 
velho hotel, admite que o passo seguinte depois do almejado 
tombamento da estrutura será exatamente encontrar uma 
utilização adequada para a propriedade.

Nada disso, porém, surgirá com um passe de mágica. Tea-
tros e museus da cidade, geridos pelo governo e pela prefeitu-
ra, estão fechados por falta de recursos para sua manutenção. 
Nas mãos do poder público, o velho Hotel Reis Magos certa-
mente continuaria agonizando. O projeto de revitalização do 
empreendimento que já foi cartão postal de Natal seria mais 
viável sob a batuta da iniciativa privada. Alguém duvida disso? 

Nunca julguei que a terra fosse um túmulo de sonhos 
juvenis. É que vejo morrerem, uma a uma, santas aspira-
ções. No mausoléu augusto do oceano, de outros dobres 
minh’alma não precisa. Como seria bom morrer aí, inocente, 
tendo n’alma em flor um mundo virgem de sagradas crenças.

Eu tenho um sonho que no céu mora, feito de luz e feito 
de amor. E eu vivo sempre, sempre sonhando o mesmo so-
nho de noite e dia. O mesmo sonho suave e brando. Um so-
nho róseo como uma aurora, um sonho lindo como uma flor.

Que é feito de meu sonho, um sonho puro feito de rosa e 
feito de alabastro? Que é feito deste sonho, o cofre aberto que 
recebia as gotas de meu pranto? Meu casto sonho! Lá se foi 
cantando, talvez em busca de uma pátria nova. Deixou-me o 
coração como uma cova e, dentro dele, o meu amor chorando. 

 Astros celestes, docemente louros, giram no espaço, em 
luminoso bando. O céu parece uma igrejinha antiga que a 
lua vai alumiando. A chuva cai do céu e o mundo é como um 
ermo, um deserto sem fim de onde emigrou a luz...Ah! quem 
me dera ser uma estrela! Ah! quem me dera ser como o lírio! 
Ah! quem me dera subir ao céu!

Quero fugir do mundo tenebroso, labirinto de dores...
Minh’alma, casta rola abandonada, desfalece sozinha pela es-
trada, não pode mais voar...Empresta-me, anjo bom, as tuas 
asas. Ensina-me a rezar!

Ai! quantas vezes eu cismo, à noite, olhando as estrelas 
como quem sonda um abismo: meu Deus! o que serão elas? E 
julgo que são pequenas almas gentis de crianças. Hóstias for-
mosas, nevadas, eucaristia dos santos. Sonhos de moça par-
tidos, desilusões de poetas. Mimosos, lindos novelos, forma-
dos da luz serena. Raios de luz desprendidos das asas das 
borboletas.

Os tristes dizem que a vida é feita de dissabores. Não acre-
dito que seja assim, não. Se há noites frias, escuras, também há 
noites formosas. Há risos nas amarguras, entre espinhos nas-
cem rosas.

Queres meus versos? São tristes, talvez te façam chorar...Ó 
anjo! Foge da dor, procura o sol do conforto. O sol derrama 
lúcidos fulgores e eu vou cantando pela estrada, enquanto 
riem crianças e desabrocham flores. Que prazer nos ninhos! 
Como é suave a voz dos passarrinhos nestes tranquilos e plá-
cidos desertos.

Escuto ao longe uma canção sonora. Voz de mulher ou, 
antes, de criança entoa o hino da esperança. Hino das aves ao 
nascer da aurora, iluminada pelo sol risonho. Minh’alma voa 
aos sonhos do passado em busca sempre desse ninho ama-
do onde pousava cheio de alegria.

No país de minh’alma há um rio sem mágoas, um rio cheio 
de ouro e de santa harmonia. Vem beber, meu amor, neste rio 
que é fonte, e fonte de esperança e lago de quimera....   

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO SENADOR JOSÉ AGRIPINO DEPOIS 
DO DISCURSO DA PRESIDENTE DILMA 
ROUSSEF NO CONGRESSO

“Não vamos votar a favor da 
CPMF porque não é interessante 
para economia brasileira”

Artigo Moura Neto
Jornalista    mouraneto@novojornal.jor.br
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Devemos a Kant, Imma-
nuel Kant, Senhor Redator, a 
verdade que desagrada tan-
to aos que se julgam acima da 
crítica. Foi ainda na sua Crítica 
da Razão Pura, de 1781, antes, 
pois, da Revolução Francesa, 
quando ele já soprava a cha-
ma do iluminismo. Avisou ao 
mundo que nem a igreja, na 
sua santidade, e nem a legisla-
ção, com sua majestade, estão 
acima da crítica. E explicou 
numa frase sem realce, cla-
ra, forte e abrangente: ‘A nos-
sa época é a época da crítica, 
à qual tudo deve submeter-se’.

Mais de duzentos anos de-
pois, não é bem assim que pen-
sam governantes, parlamen-
tares e magistrados até hoje, 
para ficar nos poderes repu-
blicanos. É comum, e se acoli-
tados por assessores precários 
pode ser muito pior, a reação 
intolerante. Quando uma civi-
lização não constrói com bons 
alicerces a sua democracia, 
acaba garatujando no avesso 
da própria constituição aquele 
dito popular que flagra, retrata 
e biografa a alma dos seus ho-
mens poderosos: ‘Triste do po-
der que não pode’. 

A comunicação, ainda que 
alguns lhe neguem o estatuto 

de ciência, deixou uma boa téc-
nica para bem informar a so-
ciedade, por ofício e dever, para 
ser arte de confeitar. Eles sa-
bem da natureza dialética dos 
fatos, principalmente se ungi-
dos por interesses, mas insis-
tem em ir além do espaço que 
lhes é conferido para veicular 
sua versão. E demonizam, feito 
bruxo e bruxa, a quem exercer 
a visão crítica. Põem seu asses-
sorado acima da crítica e ai da-
quele que ousar contestá-lo de 
alguma forma.

Antigamente - quem tem 
mais de 45anos de jornalis-
mo tem mais é que assumir a 
velhice - a notícia era algo que 
se fazia de forma socrática, di-
ziam alguns teóricos. Ou seja: 
nasce e se ergue a partir da in-
dagação. O protagonista do 
fato há de resistir, sem titubeio, 
a cada indagação que lhe é fei-
ta, desde que de forma civili-
zada. O gestor público - cubra-
-se de terno e gravata ou com 
sua toga, o é por um ato volun-
tário, por eleição ou concurso 

etem o dever gerir bem o di-
nheiro da sociedade.

Um país que vive uma ver-
dadeira epidemia de corrup-
ção e, ao mesmo tempo, des-
cumpre os deveres de esta-
do - faltam seis vacinas das 14 
que formam a cobertura vaci-
nal obrigatória, de recém-nas-
cidos a idosos; o sistema de 
saúde está sucateado e vive os 
mais assombrosos índices de 
violência - ainda tenta subme-
ter a sociedade aos achaques 
de uma classe política que 
mexe nos cordões das coxias, 
aparelha os poderes, troca fa-
vores, aqui, ali, acolá, em Bra-
sília e em todo lugar. 

Estamos nos afastando das 
idéias iluminadas e iluministas 
de Kant em pleno século 21? 
Parece que sim. Os governan-
tes de hoje, mesmo os jovens 
de idade, chegaram ao poder 
carregados dos velhos vícios 
que aprenderam na escola dos 
sabidos. Porque são herdeiros, 
e exatamente por isto, não são 
renovação. Ésó troca de guar-
da. Apenas vigiam o acervo de 
um patrimonialismo que her-
daram da casa grande. E ain-
da olham aqueles que pensam 
livremente como fugidos da 
senzala.

Fugidos da senzala?

“Aumento de impostos é 
a pior alternativa para o 
ajuste fiscal.”
João Guilherme Sabino 
Ometto, da Fiesp

1 - ERRO
O especialista que calcu-

lou o valor do imóvel para um 
aluguel de R$ 4,7 mil reais er-
rou feio, a julgar pelos cálculos 
de Arnaldo Gaspar Jr. que, e 
este sim, conhece bem o mer-
cado de imobiliário.

2 - ALUGUEL
O valor do auxílio-residên-

cia pago em todo o Brasil de 
R$ 4,7 mil reais calculado na 
base de 1%, corresponderia a 
um imóvel no valor de R$ 470 
mil, o que é compatível com o 
mercado no Estado.

3 -QUEDA
Ainda assim, registra Ar-

naldo Gaspar Jr., é preciso in-
formar que o mercado, com a 
crise, não mais tem praticado 
o cálculo do aluguel na faixa 
de 1%, mas em torno de 0,5%, 
ou seja, na sua metade. 

4  - AINDA
Afastada a discussão em 

torno do valor, dentro dos pa-
drões médios, a pertinência se 
resume quanto à legitimida-
de do privilégio pago a apenas 
uma classe do funcionalismo 
público. Como uma casta.  

VITÓRIA - De Fernando 
Paiva Campos, hoje um 
ícone da superação. Venceu 
o câncer, superou a cegueira 
e agora concluiu o curso de 
jornalismo. É o exemplo para 
quem luta na Casa da Criança 
com Câncer.

FREVO - Domingo de tarde, 
quando o sol quebrar e 
amoitar-se nas sombras, vai 
ter o Frevo do Xico, sob as 
árvores frondosas do Parque 
das Dunas. É o Som da Mata 
fazendo o carnaval ecológico 
no pedaço.  

BURACOS - São muitos os 
buracos nas ruas da cidade 
e em todos os bairros. A 
dúvida é se a fiscalização da 
secretaria municipal de obras 
da Prefeitura anda por essas 
ruas ou prefere economizar 
seus veículos. 

CARTAS - Estão abertas as 
inscrições do concurso de 
cartas dos Correios, uma 
tradição promovida pela 
União Postal Universal 
(UPU). E o tema este ano será 
este: ‘Escreva uma carta a si 
próprio aos 45 anos’.

COMO - Pode concorrer 
qualquer estudante com até 
15 anos de idade, no âmbito 
de sua escola, disputando 
prêmios de mil a dez mil reais. 
Carta com até 900 palavras 
e cada escola pode inscrever 
dois alunos.

UNIÃO - Pedir a união contra 
o inimigo comum que é a 
crise, invocando uma frase 
de Cortez Pereira - ‘Se unidos 
somos fracos, desunidos 
não somos nada’ - fez do 
próprio governador o maior 
referencial. 

MAS... - Ao pedir união, o 
governador Robinson Faria 
teve o cuidado de respeitar a 
divergência - ‘onde houver’- 
sem deixar de classificar 
que a crise hoje virou um 
monstro que atinge a toda 
sociedade. 

DESAFIO - O mais difícil 
de administrar, na crise, é 
sua parte nacional. Lá, em 
Brasília, a fragilidade política 
do governo impede que a 
presidente Dilma Rousseff 
aprove medida como 
aumento de carga tributária.

DETALHE - O desequilíbrio 
fiscal não nasceu de uma 
catástrofe natural e inevitável, 
mas de má gestão pública 
da presidente, reprimindo 
medidas para não perder 
votos e conquistar novo 
mandato. Politicagem.

VÓRTICE - Sabem os 
senhores, do campo e da 
cidade, a razão de tão boas 
e benfazejas chuvas durante 
o mês de janeiro? ‘Vórtice 
Ciclônico de Ar Superior 
de longa duração’, segundo 
informa e garante a Emparn.

SE...- É assim, que se formem 
outros vórtices, sem que se 
confunda com vértices, e que 
se traduz segundo o Google 
por ‘Movimento forte e 
giratório; remoinho, turbilhão, 
voragem’. Que tempos 
medonhos!

AVISO - Misericordiosa na 
grandeza de compreender 
a natureza humana a Santa 
Madre Igreja perdoa a todos 
os pecados da festa profana, 
reinado de Momo, e todas as 
danações da carne pecadora. 
Evoé Baco! 

PALCO

CAMARIM

Sujeira deixada em frente à Arena Ecomax, em Pirangi do 
Norte. É uma pequena amostra, pois há muito mais lixo.
Geraldo Batista
Via email

Wilma de Faria
Jogada política, um passarinho falou que João Maia já ha-

via feito um convite para que ela esteja a frente do PR. 
Esperar e confirmar.
Danilo Santos
Via Facebook

Wilma de Faria – 2
Com todo respeito. Tava na hora de entregar o comando 

do PSB-RN. Vida que seque.
Luiz Alberto Farias Capistrano
Via Facebook

Denúncia
Quero denunciar o descaso da Secretaria de Saúde com 

as pessoas que tem atendimento agendado no HUOL. Lá 
não é hospital de urgência, a vaga existe e está reservada. O 
meu pai faz acompanhamento para a revisão das varizes de 
esôfago, e o tratamento é de seis e seis meses no Onofre Lo-
pes, e já tem 1 ano e três meses que a Secretaria de saúde não 
marca o retorno. A gente liga pra lá e ninguém me atende, em 
três números diferentes.
Cristina Silva
Via telefone

cartas@novojornal.jor.br

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Carnaval: uma festa 
democrática e cultural
Por Sâmela Gomes
Reitora da UnP

Chegou o Carnaval, festa profana que marca o calendá-
rio religioso e antecede as celebrações da Semana Santa. Esta 
época do ano é marcada pela alegria e criatividade, quando 
as pessoas saem das suas casas vestindo fantasias e adere-
ços em busca de diversão. Para mim é uma época que traz 
certa nostalgia. Os carnavais de “antigamente” soavam mais 
inocentes, apesar da ousadia característica desses dias de fes-
ta. Nos divertíamos em família, mas também aconteciam as 
paqueras nas matinês, tão disputadas pelos jovens foliões. 
Tudo parecia permitido, mas tinha um tom de romantismo 
e inocência. Com o passar dos anos, os carnavais no Brasil fo-
ram se tornando mais comerciais. A banalização do sexo e 
das drogas tornou-se uma característica e o romantismo dos 
carnavais de rua e clubes foi se perdendo. As “baladas carna-
valescas” caríssimas ganharam espaço e as famílias ficaram 
sem opções para aproveitar o feriado de Momo.

Alguns grandes polos ainda conseguiam manter suas tra-
dições, a exemplo do famoso Carnaval do Recife, com seus 
blocos líricos e manifestações culturais para todos os gostos, 
que conseguem arrastar multidões compostas por jovens, 
casais, idosos e crianças. Todos juntos e fantasiados, espa-
lhando bom humor e alegria por onde passam. 

Mas, há alguns anos uma movimentação interessante 
tem ganhado força. Grandes cidades têm revitalizado seus 
carnavais de rua. O Rio de Janeiro é um grande exemplo dis-
so. Seus blocos de rua hoje reúnem milhares de pessoas ao 
melhor estilo dos “antigos carnavais”, não se resumindo aos 
luxuosos desfiles da Sapucaí. 

Em Natal podemos ver um movimento de retomada des-
sa tradição, através do esforço do poder público em parce-
ria com a iniciativa privada. Nos últimos anos, a capital poti-
guar tem oferecido aos foliões opções culturais interessantes 
que permitem escolher ficar na cidade e curtir um Carnaval 
multicultural espalhado por vários polos, com representa-
ções tradicionais, como Baile de Máscaras no Largo do Athe-
neu, os blocos e seus estandartes espalhados por todos os lu-
gares. As pessoas daqui não se cansam de falar que esse tem 
se tornado um carnaval familiar, que levaram seus filhos e 
seus pais no ano passado ou retrasado, que optaram por ficar 
aqui, pois está melhor que em outros lugares.

É realmente interessante ver que o Carnaval parece estar 
se tronando romântico novamente, ao menos em alguns lu-
gares. Esse romantismo une e faz desse movimento um pre-
sente cultural a cada um que participa. Seja pelos shows e 
atrações ou pelas movimentações peculiares a cada região.

Já é Carnaval, portanto, vamos aproveitar da melhor for-
ma, com responsabilidade e bom senso. Tem diversão e tem 
cultura. Se o Brasil é o país do Carnaval, que seja conhecido 
por ser o país de uma festa pacífica e bonita, democrática, 
acima de tudo, levando cultura e lazer para todos, indepen-
dentemente da raça, credo ou condição social.

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novojornal.jor.br
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Gerador
Sobre matéria veiculada no Novo Jornal sobre supermer-

cado Assai que respeita a comunidade que está inserida. 
Acordar e dormir todos os dias com essa “canção de ninar” 
onde, mulheres grávidas, idosos e todos nós que precisamos 
descansar e acordar tranquilos. Não há como. Total descaso.
Sidney Andrade
Via NOVOWhats 

Pedestres
Na Avenida Airton Senna havia uma faixa para pedestres 

antes do recapeamento na altura do Banco do Brasil e do Su-
permercado Favorito, a Semov fez o favor de retirá-la preju-
dicando os pedestres que utilizam aquela via para ultrapas-
sar. Só irão refazer quando os veículos atropelar as pessoas.
Francinildo Oliveira
Via NOVOWhats

Elogio
Parabéns ao NOVO! É muito bom tomar conhecimento 

das notícias bem quentinhas!
Lucia Eneida
Via NOVOWhats

Sujeira

Lagoa de estabilização do Centro Administrativo do 
RN está imunda de lixo, garrafas e copos descartáveis. Será 
que não é um importante criadouro dos mosquitinhos da 
dengue?
Guimarães
Via NOVOWhats

O leitor Alberes Pontes nos enviou esse registro de uma 
obra inacabada da Caern na Rua Manoel Flor.
Via NOVOWhats

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats
João Batista Machado
Jornalista    joaobatistamachado@novojornal.jor.br

Jornal de

O ex-governador de Mi-
nas Gerais, Milton Campos 
(1947/1951), integrante do se-
leto grupo dos melhores frasis-
tas mineiros, afirmava convicto 
não temer o fato, mas receava 
a versão. As estórias mal conta-
das do apartamento tríplice na 
praia de Guarujá e do sítio em 
Atibaia, ambos em São Paulo, 
envolvendo o nome do ex-pre-
sidente Lula da Silva e da sua 
mulher Marisa Letícia, com-
provam evidências conflitan-
tes entre fato e versão que não 
se sustentam por muito tempo. 
Conforme o velho dito popu-
lar: mentira tem pernas curtas.

Os supostos “argumentos” 
estão de tal de forma entrela-
çados que o difícil é saber qual 
das estórias é a verdadeira. 
Por que tantas visitas da famí-

lia Lula ao prédio que não se-
ria dela? Qual condômino rei-
vindicaria um elevador privati-
vo? Quem receberia a visita do 
presidente da OAS, Léo Pinhei-
ro, responsável pela reforma e 
compra do mobiliário? Quem 
teria tanta deferência se não 
fosse cliente especial?  Ago-
ra, dizer que a “desistência” foi 
causada pela imprensa ao re-
velar a privacidade da família é 
simplesmente um deboche.

O apartamento tríplice-
na badalada praia de Guarujá, 
com elevador privativo refor-
mado e mobiliado pela cons-
trutora OAS envolvida na Ope-
ração Lava Jato, na roubalhei-
ra da Petrobras, teria sido feito 
a pedido da família de Lula que 
diversas vezes visitou o aparta-
mento ainda em obras, confor-

me depoimento de testemu-
nhas. O confortável sítio em 
Atibaia, em nome dos sócios 
do filho, Fábio Luiz lula da Sil-
va foi também reformado pela 
construtora Odebrecht, en-
volvida nas falcatruas da Lava 
Jato. Qual proprietário merece-
ria tamanho privilégio?

Estas mesmas empreitei-
ras têm Lula como garoto pro-
pagando em obras na América 
Latina e África com financia-
mentos generosos do BNDES, 
a juros abaixo do mercado, 
permitindo que tais empresas 
se expandissem no mercado 
internacional.   Em compensa-
ção, ganhou fortuna através de 
palestras custeadas pela refe-
ridas construtoras beneficia-
das. O único participante que 
corre risco é o governo brasi-

leiro a quem pertenceo BN-
DES, se os empréstimos não 
forem quitados.

Confundir o público com 
o privado é uma das carac-
terísticas dos novos ricos. 
Quando primeira dama do 
país, a senhora Marisa Letícia 
Lula da Silva mandou plan-
tar nos jardins do Palácio da 
Alvorada, rosas vermelha-
sem forma de estrela, símbo-
lo do PT, numa atitude des-
respeitosa ao ente público. 
Nesse mesmo período, rece-
bia na residência oficial, ami-
gos dos filhos que vinham de 
São Bernardo do Campo em 
avião da FAB, para curtir fé-
rias em Brasília, com direito 
a churrascos e outras mordo-
mias a custa de nós, espolia-
dos contribuintes.

Lula: tríplex, sítio e empreiteiras

Portanto, a relação promís-
cua entre a família do ex-pre-
sidente Lula com empreitei-
ras e empresas são constantes. 
O primogênito Fabio Luiz foi 
contemplado com cinco mi-
lhões de reais repassados pela 
Andrade Gutierrez à Game-
corp, da qual é um dos sócios. 
O caçula Luiz Claudio recebeu 
do lobista (indústria automoti-

va) Mauro Marcondes a quan-
tia de 2,5 milhões, por supostos 
serviços de consultorias, co-
piados da Internet, numa farsa 
grotesca. Marcondes está pre-
so na Penitenciária da Papuda 
em Brasília. Responde a pro-
cesso na Operação Zelotes, en-
volvido na venda de Medidas 
Provisórias. 

Por isso, o envolvimen-
to dos familiares e do próprio 
Lula no imbróglio (Tríplex e sí-
tio) não é novidade. As expli-
cações são as mais diversas e 

contradições maiores ainda, 
evidenciando que as versões 
são superiores aos fatos. O ad-
vogado da família diz uma coi-
sa e o Instituto Lula outra, con-
fundindo a opinião pública. A 
verdade não admite sofisma. 
Mais cedo ou mais tarde ela 
ressurgirá das cinzas, a exem-
plo de Fênix, assombrando os 
que têm culpa em cartório.

O caso específico do rela-
cionamento aético entre Lula, 
Bancoop, OAS e Odebrecht 
meleva a resgatar famosa fra-

sedo imperador Júlio César, 
durante escândalo em Roma: 
“A mulher de César não bas-
ta ser honesta. Precisa pare-
cer honesta”. Outro fato esca-
broso é que o dirigente que le-
vou Bancoop a falência, João 
Vacari Neto foi posteriormen-
te, escolhido tesoureiro do PT. 
Ele continua preso em Curiti-
ba, acusado de corrupção no 
escândalo da Lava Jato. Vacari 
“pixuleco” desviava dinheiro da 
cooperativa para campanhas 
do partido.

Lula, Bancoop, 
OAS e Odebrecht

O deputado Paulo Maluf 
(PP/SP) criou frase que virou 
bordão na política nacional. A 
mentira como arma de refutar 
acusações de corrupção con-
tra ele, principalmente depó-
sitos bancários em paraísos 
fiscais. “Não tenho dinheiro 
em contas no exterior”. Ape-
sar das evidências comprova-
das por diversas instituições 
em vários países, ele continua 
insistindo na velha máxima: 
“Não tenho contas no exte-
rior.” Ou seja, a mentira como 
arma de defesa virou rotina.

O mais novo adepto da 
farsa malufista é o presidente 
da Câmara Federal, deputa-
do Eduardo Cunha. Embora 
o procurador geral da Repú-

blica, Rodrigo Janot disponha 
de documentos comproba-
tórios de verdadeira fortuna 
em bancos no exterior, no-
tadamente Suíça e Estados 
Unidos, continua negando 
peremptoriamente: “Não te-
nho dinheiro no exterior”. É 
um dos parlamentares enca-
lacrados até a alma na Opera-
ção da Java Jato.

Outros acusados defendi-
dos por ladinos advogados re-
petem outro chavão conheci-
do: “Meu cliente é inocente”.E 
assim, através de chicanas, 
empurram os processos até 
a sentença ser transitada em 
julgado que demora décadas, 
podendo o réu responder em 
liberdade. Ainda tem direitoa 

recursos, após Julgamento 
pelo Supremo Tribunal Fede-
ral. Mediante essas apelações 
dificilmente o réu será conde-
nado. O tempo conspira a fa-
vor das chicanas dificultando 
a decisão da justiça.

Eduardo Cunha (PMDB) 
chegou à Câmara como sim-
ples parlamentar da banca-
da evangélica. Nos primeiros 
anos do mandato especiali-
zou-se em checar orçamen-
tos das principais empresas 
estatais do país. Listava as 
de maior robustez financei-
ra e enviava ao partido, suge-
rindo indicação de nomes. A 
partir daí começou a ser obser-
vado e, em pouco tempo, pas-
sou a fazer parte do seleto gru-

po de amigos do companheiro 
Michel Temer, atual vice-presi-
dente da República.

Logo em seguida, Cunha 
aprimorou-se no Regimento 
Interno da Casa, que conhe-
ce profundamente, sem preci-
sar consultar artigos e parágra-
fos. Essa qualificação o levou 
a líder do partido e, posterior-
mente, presidente da Câmara 
derrotando o candidato do PT, 
apoiado pela presidente Dil-
ma Rousseff. Dificilmente es-
capará de punição. Inegavel-
mente, obteve recursos ilegais 
da Petrobras para ele e cam-
panhas eleitorais do PMDB. 
Vai resistir até o fim negan-
do as falcatruas que lhes são 
atribuídas.

Eduardo Cunha e a insustentável leveza do ser 

O Nas redes de hoje está 
cheio de fofura com os 

bichinhos que chegaram 
através do NOVOWhats.

A Branca, cachorra da 
Daniela já garantiu a 

fantasia de Bob Marley 
para o carnaval. Enquanto 

isso, Vida descansa 
curtindo aquela vibe 

moletom. Quem também 
esbanja charme é a Safira 

Of New Everest, uma 
Samoieda branca. O 

gatinho é o Morgan, que 
foi resgatado pela família 

de Sheyla Azevedo e 
agora está todo charmoso 

posando no NOVO. E 
Miuk distribui carinho ao 

dono Vinícius.
Quer ver seu bichinho 

nas nossas páginas? 
Envie uma foto dele com 

a identificação para o 
NOVOWhats 
9 9113-3526.
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Secretaria de Tributação teve caixa de R$ 434 mi no mês passado e o Rio Grande 
do Norte espera uma injeção de quase R$ 2 bi com a CPMF e empréstimos

arrecadação própria para 
janeiro bate recorde no Rn

cPmF e empréstimos 
podem ajudar estadoO QUE É

LDO 

 Lei de Diretrizes 
Orçamentárias 

FPE - Fundo de 
Participação dos 
Estados

ICMS 

Imposto sobre 
Circulação de 
Mercadorias e 
Serviços

IPVA

 Imposto sobre 
a  Propriedade 
de Veículos 
Automotores

ITCD 

Imposto sobre a 
Transmissão Causa 
Mortis e Doação 

A 
arrecadação es-
tadual de recur-
sos próprios em 
janeiro de 2016 
bateu o recorde 

para o mês, segundo divulgou 
ontem a Secretaria de Tribu-
tação do Rio Grande do Nor-
te. A cifra de R$ 434 milhões 
nos primeiro mês do ano su-
perior os R$ 425 milhões de ja-
neiro de 2015. “É a meta mais 
alta já alcançada pelo Fisco Es-
tadual”, disse o secretário da 
pasta, André Horta. Se a CPMF 
for aprovada e os empréstimos 
do Banco do Brasil e do Proin-
vest forem liberados pelo Mi-
nistério da Fazenda, estado 
terá este ano, R$ 1,88 bilhão 
para investir.

No cenário de números  
negativos previstos por 
especialistas, o secretário 
André  Horta prefere ir na 
maré contrária e espera que 
2016 seja um ano melhor 
que 2015. Ele acredita que se 
a crise política diminuindo a 
economia melhora. 

O recorde de arrecadação  
aconteceu no mês anterior ao 
realinhamento de alíquotas 
estaduais que entrou em 
vigor no dia 1º de fevereiro. 
“Uma satisfação se atingir 
novamente e no mesmo mês 
de janeiro o feito do início 
do governo. São tempos de 
graves dificuldades fiscais 
dos entes federados, e um 
resultado desses, diante de tais 
contextos nacional e mundial, 
têm um significado especial 
para a Administração”, afirmou  
André Horta.

No pior ano de arrecadação 
própria dos estados,  o RN 
obteve três de suas maiores 
arrecadações mensais de 
tributos: em janeiro e abril de 
2015 e, agora, em janeiro de 
2016. Segundo o secretário, 
vários estados brasileiros 
experimentaram queda 
nominal de arrecadação no 
exercício de 2015.

O ICMS, responsável por 
quase 97% da arrecadação, foi 
determinante para o resultado.  
De acordo com André 
Horta, apesar de o reajuste 
da alíquota de ICMS ter sido 
de apenas 1%, se 2016 for 
no mesmo patamar de 2015 
na economia, o estado vai 
conseguir cumprir a meta de 
arrecadação com os reajustes 
dos impostos aprovados no 
final de 2015.

No dia 27 de outubro do 
ano passado, a Assembleia 
aprovou os reajustes fiscais 
que devem provocar um 
acréscimo de receita na 
ordem de R$ 217 milhões 
para o estado e R$ 85 milhões 
para os municípios. Foram 
reajustados alíquotas do ICMS 
(Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços), IPVA 
(Imposto sobre a Propriedade 
de Veículos Automotores) 
e ITCD (Imposto sobre 
Transmissão de Causa Mortis 
e Doação). 

Tanto o IPVA quanto o 
ITCD  tiveram, entretanto, 
participação no montante 
diferente de outros anos. No 
caso do IPVA houve leve queda 
devido à grande regularização 
ocorrida no mutirão fiscal de 
dezembro do ano passado. 
Já o  ITCD experimentou 
forte alta porque  janeiro foi o 

último mês onde valores de 
doações superiores a R$ 500 
mil  poderiam ser efetivados 
ainda sob a alíquota de 3%.

O recorde de receitas 
próprias, no entanto, não 
afastou a frustração fiscal 
global com as receitas. Os 
repasses federais caíram 
“enormemente” em janeiro. 
O Fundo de Participação dos 
Estados (FPE)  caiu  20% e os 
royalties, 50%. Isso, segundo 
a Secretaria,  resultou em um 
“apequenamento” do  total de 
receitas na ordem de R$ 69 
milhões.

A surpresa com a 
arrecadação própria segunda-
feira (1º) permitiu ao governo 
adiantar o calendário de 
pagamento dos servidores, 
que foi antecipado dos dias 
4 (inativos) e 5 (demais 
servidores) para os dias 3 e 4 
de fevereiro, respectivamente.

“Estamos muito felizes”, 
comemorou André Horta. 
Mas ele adverte que fevereiro 
é, historicamente, o segundo 
mês de mais baixa arrecadação 
anual, depois de março, por 
causa do fluxo comercial ser 
mais baixo.

Porém, março pode ter um 
impacto negativo menor que 
nos anos anteriores porque 
já estão sendo aplicadas as 
novas alíquotas de impostos 
aprovados, explicou o 
secretário.

Não é apenas a expectativa 
de aumento da arrecadação 
do Fisco estadual que anima 
o secretário de Tributação 
André Horta. Há duas 
possibilidades animadoras 
para o estado segundo 
ele: a aprovação da CPMF 
(Contribuição Provisória 
sobre Movimentações 
Financeiras) pelo Congresso 
Nacional e a fixação do teto 
para operações de crédito 
aos estados prometida pelo 
ministro da Fazenda Nelson 
Barbosa, esta semana.

As duas medidas são 
traduzidas pelo secretário 
como alentadoras para a 
economia estadual. Com a 
CPMF e a liberação de dois 
empréstimos que o estado 
foi autorizado a fazer, o Rio 
Grande do Norte teria, este 
ano, uma injeção de R$ 1 
bilhão 885 milhões.

Somente com a CPMF o 
estado terá R$ 470 milhões 
e os municípios, R$ 500 
milhões, ou seja, o RN terá R$ 
1 bilhão para sua combalida 
economia se a proposta atual 
do deputado Júlio César (PSD-
PI) for aprovada. 

Com a fixação do teto 
máximo para empréstimo, o 
estado pode pensar em utilizar 
dois empréstimos feitos pelo 
governo estadual mas que 
ainda não foram liberados. 

O empréstimo de R$ 

850 milhões junto ao Banco 
do Brasil foi aprovado pela 
Assembleia no final de 2014 
e alterado no início de 2015. 
A operação de crédito foi 
aprovada mas o Tesouro 
Nacional ainda não definiu 
as regras para os empréstimo 
estaduais. 

Da mesma forma, 
o empréstimo de R$ 65 
milhões  Programa de 
Apoio ao Investimento dos 
Estados e do Distrito Federal 
(PROINVESTE) aprovado 
pela Assembleia também está 
em suspenso. 

Cabe ao Tesouro Nacional 
definir o espaço fiscal que os 
governos estaduais podem 
pegar emprestado, tanto 
dentro do país quanto por meio 
de financiamentos externos 
com instituições multilaterais 
como o Banco Mundial e o 
Banco Interamericano de 
Desenvolvimento. Em 2015, o 
Tesouro não tinha autorizado 
a contratação de novos 
empréstimos. 

Em dezembro, o Tesouro 
Nacional começou a aliviar 
a questão dos empréstimos 
quando a equipe econômica 
autorizou estados e o 
Distrito Federal a pegarem 
financiamentos externos em 
até US$ 2,3 bilhões. Mas, falta 
definir o montante que os 
governos locais podem pegar 
emprestados dentro do país.

Uma 
satisfação 
se atingir 

novamente 
e no mesmo 

mês de janeiro 
o feito do 
início do 
governo”.

André Horta
Secretário Estadual de 

Tributação sobre aumenta 
na arrecadação em janeiro

// Secretaria Estadual de Tributação aumentou arrecadação em janeiro, maior da série histórica

// Pacote

BnDES 
anuncia 
medidas de 
estímulo à 
economia 

O Banco 
Nacional de 
Desenvolvimento 

Econômico e Social 
(BNDES) detalhou 
terça (2) as medidas de 
estímulo à economia que 
promoverá, num total 
de R$ 26 bilhões, dentro 
do pacote anunciado na 
semana passada após 
a reunião do Conselho 
de Desenvolvimento 
Econômico e Social. As 
medidas beneficiam as 
operações indiretas do 
banco. Foco principal 
são as empresas de 
pequeno porte, bem 
como o potencial de 
inovação, nacionalização 
e eficiência energética e 
renovável.

O presidente do 
BNDES, Luciano 
Coutinho, destaca que 
não se trata de medidas 
milagrosas, mas sim 
estímulos possíveis para 
refinanciar operações, 
apoiar a exportação de 
bens de capital e o acesso 
a capital de giro. Não 
haverá nenhum tipo de 
subsídio fiscal.

Segundo ele, “o 
BNDES está tomando 
iniciativas para melhorar 
o crédito e as condições 
de capital de giro para 
micro e pequenas 
empresas, assim 
como melhorando as 
condições de apoio para 
exportações, através da 
linha Pré-Embarque. 

Detalhando também 
aqui o processo de 
refinanciamento 
de operações na 
comercialização 
de máquinas e 
equipamentos, feitas 
no âmbito do programa 
de [sustentação do 
investimento]  PSI. Além 
disso, melhoramos 
as condições de 
financiamento na 
Finame, com o objetivo 
de continuar apoiando 
a eficiência e o avanço 
da produtividade na 
economia”.

Dentro do PSI poderão 
ser refinanciadas até 
12 parcelas devidas, 
com possibilidade de 
adiamento para o final 
do contrato. “Estamos 
dando como se fosse 
uma ‘carência’, e jogando 
para o final do contrato. 
Dependendo do prazo, 
podemos refinanciar 
essas parcelas no 
final, de acordo com a 
capacidade de pagamento 
da empresa”, explicou 
Coutinho. O valor 
disponível para essas 
operações é de R$15 
bilhões.

De acordo com a 
superintendente de 
Operações Indiretas do 
BNDES, Juliana Santos, 
poderão ser renegociadas 
parcelas que ainda 
não venceram, mas 
inadimplente também 
poderá participar.

 “O que o BNDES vai 
financiar são parcelas 
a vencer, saldo devedor 
vincendo, não vencido. 
Mas a hipótese dele ter 
saldo devedor vencido no 
agente financeiro não o 
exclui de ser refinanciado 
no programa que nós 
anunciamos agora”. 

Dólar $ Comercial:   3,918 Ibovespa:+ 2,72%   39.645,09

Selic: 14,25%   IPCA: 0,96%Euro € 4,352

FRANKIE MARCONE / NOVO
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O Índice de 
Confiança do 
Empresário do 

Comércio (Icec), medido 
pela Confederação 
Nacional do Comércio 
(CNC), atingiu 80,9 
pontos e cresceu 4,4% 
em janeiro deste ano, na 
comparação com o mês 
anterior, depois de seis 
quedas consecutivas. 
Apesar disso, no entanto, 
o índice manteve-se em 
queda na comparação 
com o mesmo período 
do ano anterior (-23%). A 
avaliação dos empresários 
do comércio é feita de 
acordo com uma escala 
de 0 a 200 pontos. Abaixo 
de 100 pontos mostra 
situação de pessimismo, 
de acordo com a CNC.

Na comparação 
com dezembro de 
2015, a alta foi puxada 
principalmente pelas 
expectativas do 
empresário em relação 
aos próximos meses, 
que cresceram 5,5%. O 
empresário está mais 
otimista em relação ao 
futuro da economia (com 
alta de 9%), do setor 
(5,3%) e de seu próprio 
negócio (3,3%).

As avaliações 
em relação aos 
investimentos também 
cresceram (4,2%), 
devido principalmente à 
expectativa melhor em 
relação à contratação de 
funcionários (11,4%). Os 
empresários, no entanto, 
menos confiantes com o 
momento presente.

// Índice

Confiança do 
Empresário 
do Comércio 
cresce 4,4% 
em janeiro

Ministério da Fazenda defende uso da multa rescisória do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço como garantia para empréstimos descontados direto no salário

Trabalhador poderá usar 
FGTS para consignado 

O 
Ministério da 
Fazenda di-
vulgou ontem 
(3) nota de-
fendendo a 

viabilidade da proposta que 
permite o trabalhador usar a 
multa rescisória do Fundo de 
Garantia do Tempo de Ser-
viço (FGTS) como garantia 
para empréstimos consigna-
dos, que são descontados di-
retamente no salário.

De acordo com a nota, a 
medida tem potencial para 
desenvolver a modalidade no 
setor privado brasileiro e re-
duzir as taxas de juros cobra-
das em empréstimos para os 
trabalhadores.

Para o Ministério da Fa-
zenda, a proposta de utilizar 
a multa do FGTS e parte do 
saldo da conta vinculada tem 
por objetivo prestar uma ga-
rantia de qualidade a esse seg-
mento com vistas à redução 
do risco da operação e à me-
lhoria das condições de crédi-
to para os empregados da ini-
ciativa privada, que ainda não 
foi alcançado porque “no Bra-
sil a rotatividade no mercado 
de trabalho ainda é alta”.

A nota acrescentou que a 
possibilidade de dispensa do 
emprego mantém elevado 
o risco dessa modalidade, o 
que limita a expansão na pro-
porção imaginada à época da 
implementação do crédito 

Da Agência Brasil

consignado, em 2003.
Conforme o ministério, 

pela legislação em vigor, a 
existência da multa de 40% 
não tem efeito patrimonial 
sobre as famílias. Com  isso, 
um trabalhador do setor pri-
vado que recorre a uma ope-
ração de crédito pessoal não 
consignado, com taxa de ju-
ros média anual em torno de 
117,6%, pode se beneficiar se 
lhe for fornecida uma linha 

de crédito consignado, cuja 
taxa de juros média anual, 
ainda que elevada frente aos 
demais segmentos de consig-
nado, gira em torno de 41,3%.

O governo calcula que, 
com a medida, R$ 17 bilhões 
podem ser liberados em ope-
rações de crédito. O governo 
vai propor ao Congresso Na-
cional que o trabalhador pos-
sa utilizar a multa, correspon-
dente a 40% do saldo acu-

mulado, e até 10% do saldo 
da conta vinculada ao FGTS 
para prestar garantia em ope-
rações de crédito consignado.

Com base no saldo atu-
al do FGTS, os 40% da multa 
por demissão sem justa cau-
sa e os 10% dos depósitos cor-
respondem a R$ 170 bilhões. 
“Se apenas 10% dos recursos 
forem dados como garantia, 
sem nenhuma alavancagem 
pelo mercado financeiro, isso 

viabilizaria R$ 17 bilhões em 
operações de crédito consig-
nado para os trabalhadores 
do setor privado”, informou a 
nota do Ministério.

O ministério destacou 
que essa estimativa de 10% 
de participação não significa 
que o FGTS perderá R$ 17 bi-
lhões, pois a maior parte des-
ses recursos corresponde à 
multa por desligamento sem 
justa causa e, portanto, não 
compõem o saldo do fundo.

“Apenas os 20% restantes, 
que seriam os 10% do saldo 
da conta do trabalhador, se-
riam oriundos do fundo, mas 
esses valores já são de livre 
utilização pelo trabalhador 
nos casos de demissão sem 
justa causa.”

O Ministério da Fazenda 
garantiu que a execução des-
sas garantias não tem impac-
to adicional no fundo, pois o 
trabalhador sacaria os recur-
sos do mesmo jeito. “Além dis-
so, na medida em que o cres-
cimento do consignado gere 
novas operações de crédito e 
mais atividade econômica, o 
emprego pode se recuperar e 
contribuir para elevar a arre-
cadação do FGTS, tendo, por-
tanto, efeito líquido positivo 
sobre o fundo”, afirmaram os 
técnicos do governo.

Além da aprovação pelo 
Congresso Nacional, a medi-
da precisa de regulamenta-
ção pelo Conselho Curador 
do FGTS.

// Em nota, Ministério da Fazenda diz que uso do FGTS para pagar consignados pode reduzir juros

RAFAEL NEDDEMEYER / FOTOS PÚBLICAS 
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Decisão da Justiça Federal, favorável à preservação do Reis Magos até o fim 
do processo de tombamento pelo Iphan, retarda projeto de ocupação do imóvel 

Justiça proíbe demolição 
e o hotel está sem destino

Fazer uso da propriedade

Procuradora espera que empreendimento revitalize a orla

Briga 
judicial já 
se estende 
por anos

O Hotel Reis Magos, 
construído em 1965, 
está há pelo menos 
20 anos fechado e 
sem receber qualquer 
reforço na estrutura. 
O estabelecimento, 
localizado na Praia do 
Meio, foi administrado 
inicialmente pela Empresa 
Potiguar de Promoção 
Turística (Emprotur), 
de responsabilidade do 
Governo do Estado, antes 
de ser arrendado para a 
rede Tropical Hotéis, que 
pertencia ao grupo Varig, 
durante aproximadamente 
15 anos.

O hotel fechou 
definitivamente as 
portas em 1995. Após ser 
adquirido pela empresa 
Hotéis Pernambuco S.A., 
chegou a ser cogitada 
a reabertura do espaço, 
que foi projetado pelos 
arquitetos Waldecy 
Pinto, Antônio Didier e 
Renato Torres. Para isso, o 
prédio passaria por uma 
revitalização e voltaria a 
receber hóspedes a partir 
de 2014.

A previsão, no entanto, 
não foi cumprida e as 
ruínas do luxuoso Hotel 
Reis Magos (que possuía 
63 apartamentos, uma 
suíte presidencial, salões 
nobres, parque aquático, 
sauna, playground, 
restaurante, entre outras 
comodidades) continuam 
sem um destino certo.

A empresa que detém 
a propriedade deseja 
demolir a estrutura e, no 
local, dar espaço para a 
construção de um novo 
estabelecimento.

Contrário a essa ideia, 
o Instituto dos Amigos 
do Patrimônio Histórico 
e Artístico-Cultural e da 
Cidadania (IAPHACC) 
solicitou, há dois anos, o 
tombamento do prédio 
em três instâncias 
governamentais. O Instituto 
do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (IPHAN) 
e a Fundação José Augusto 
(FJA) acataram o pedido e 
iniciaram dois processos 
em paralelo.

Enquanto a FJA 
decretou o tombamento 
provisório do prédio, 
o processo do IPHAN 
ainda segue em fase de 
conclusão. 

A Justiça Federal 
solicitou, na época, que 
o alvará permitindo a 
demolição da estrutura não 
fosse expedido enquanto o 
processo de tombamento 
não fosse finalizado. Em 
julho passado, o Ministério 
Público Federal no RN 
(MPF/RN) recorreu dessa 
decisão e emitiu uma nota 
favorável à destruição do 
prédio, afirmando que 
ele “nunca teve o grau de 
importância que alguns 
poucos querem fazer crer”.

 “Tal prédio não serve 
nem nunca serviu sequer 
de ponto de visitação 
turística. Qualquer um 
de nós que permanecer 
parado defronte ao 
mesmo, inclusive em dias 
de sábado e domingo, 
perceberá que ninguém 
se interessa por tal 
imóvel, nem mesmo para 
fotografá-lo”, argumentou, 
na ocasião, o procurador da 
República Kleber Martins, 
que assinou o recurso.

ARGEMIRO LIMA / NOVO
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O 
destino do Ho-
tel Reis Magos 
continua incer-
to, mesmo após 
a decisão judi-

cial que proibiu a empresa 
Hotéis Pernambuco S.A., atual 
proprietária do prédio, de de-
molir a estrutura antes do fim 
do processo de tombamento 
levado adiante pelo Instituto 
do Patrimônio Histórico e Ar-
tístico Nacional (Iphan). O pa-
recer favorável à preservação 
do espaço foi emitido pela Jus-
tiça Federal na última quinta-
-feira (28).

Por unanimidade, os juízes 
da Superintendência da Jus-
tiça Federal da 5ª Região, lo-
calizada na cidade do Recife, 
rejeitaram o recurso postula-
do pelo Ministério Público Fe-
deral no Rio Grande do Nor-
te (MPF/RN), que questiona-
va o valor histórico e arquite-
tônico do Hotel Reis Magos e 
pedia para que o alvará de de-
molição da estrutura fosse ex-
pedido o mais breve possível.

A decisão judicial indica 
um prazo de até um ano para 
o que o tombamento seja de-
cretado pelo Iphan. Caso isso 
não aconteça dentro desse pe-
ríodo, o Hotel Reis Magos per-
de a proteção judicial, mas 
ainda assim não poderá ter 
a estrutura modificada, uma 
vez que o imóvel está tomba-
do de forma provisória em es-
fera estadual pela Fundação 
José Augusto.

Entretanto, para a procura-
dora do Estado do Patrimônio 
e da Defesa Ambiental, Mar-
jorie Madruga, o tempo é su-
ficiente para que o instituto 
nacional comprove a impor-
tância do antigo estabeleci-
mento para a sociedade nor-
te-rio-grandense. “Temos pro-
vas suficientes que podem 
confirmar o valor histórico do 
Hotel Reis Magos”, destaca.

De acordo com o titular da 

Secretaria Municipal de Tu-
rismo de Natal (Setur), Carlos 
Frederico Queiroz, porém, a 
decisão foi recebida com sur-
presa, já que a pasta esperava 
um veredicto favorável à der-
rubada do antigo imóvel. No 
lugar, seria levantado um novo 
empreendimento que resga-
taria a lembrança dos tempos 
áureos do Hotel Reis Magos.

“O que nós queríamos era 
que houvesse a possibilida-
de de avançar no projeto que 
já estava previsto, com a cons-
trução de um espaço novo, 
que mantivesse a memória do 
Hotel Reis Magos, mas com 
uma nova estrutura”, disse.

Com a decisão expedi-
da pela superintendência re-
gional, que administra todas 
as unidades da Justiça Fede-

ral no Nordeste, porém, está 
praticamente esgotada qual-
quer expectativa de recurso 
por parte dos proprietários do 
estabelecimento.

Dessa forma, explica Quei-
roz, não é possível prever o 
que acontecerá com o Hotel 
Reis Magos no futuro. Uma 
vez que o processo de tomba-
mento esteja finalizado, a es-
trutura deverá manter suas 
características originais e uma 
solução rápida, como a de-
molição e construção de um 
novo prédio, não poderá ser 
executada.

“Isso nos deixa um pouco 
tristes porque esperávamos 
que essa situação fosse resol-
vida logo, mas agora estamos 
sem um prazo”, lamenta o se-
cretário de Turismo da capital.

Questionado se a prefeitu-
ra, em conjunto com a Hotéis 
Pernambuco S.A., teria como 
arcar com a revitalização do 
Hotel Reis Magos após o reco-
nhecimento do valor histórico 
e arquitetônico do prédio, Fre-
derico Queiroz foi enfático ao 
dizer que essa seria uma obra 
cara e que demandaria tem-
po. De acordo com ele, o mais 
provável é que o estabeleci-
mento passe por um proces-
so de desapropriação, fican-
do sob a responsabilidade do 
Iphan.

“Deve haver todo um pro-
cesso de desapropriação, por-
que os custos para a restau-
ração de um prédio tombado 
são muito altos, já que envolve 
toda uma logística diferencia-
da”, aponta.

Construído atendendo  
um projeto que visava o de-
senvolvimento da orla dos es-
tados nordestinos, na década 
de 1960, o Hotel Reis Magos 
pode voltar a exercer a mes-
ma função caso seja revitaliza-
do pelo poder público ou atu-
ais proprietários. É o que de-
fende a procuradora do Esta-
do do Patrimônio e da Defesa 

Ambiental, Marjorie Madruga.
De acordo com ela, a re-

gião em que o hotel está lo-
calizado, em frente à Praia do 
Meio, é hoje rota para turistas 
que têm como destino o litoral 
norte ou o Aeroporto Interna-
cional Aluízio Alves, em São 
Gonçalo do Amarante. Apesar 
disso, a área decaiu bastante 
desde que o estabelecimento 

fechou as portas, há mais de 
duas décadas.

“Desde 1995, quando o 
Reis Magos fechou, aquela re-
gião entrou em declínio, com 
o fechamento de diversos ou-
tros estabelecimentos comer-
ciais que existiam lá”, desta-
ca a procuradora, que acom-
panhou, em Recife, a decisão 
da Justiça Federal em favor da 

manutenção do prédio.
Ela acredita que o pare-

cer foi a favor não apenas dos 
que desejam ver dias melho-
res para o Hotel Reis Magos, 
“mas para toda a sociedade, já 
que se trata de um patrimônio 
cultural importantíssimo para 
Natal”. Caso o tombamento da 
estrutura seja confirma pelo 
Iphan, Marjorie Madruga diz 

confiar que o prédio não fica-
rá sem uso.

“Há vários projetos na pró-
pria UFRN [Universidade Fe-
deral do Rio Grande do Norte] 
que dão sugestões de como o 
espaço pode ser utilizado, seja 
se transformando em um ho-
tel novamente, seja virando 
um espaço cultural ou um mu-
seu...”, comenta a procuradora.

O presidente do Institu-
to dos Amigos do Patrimônio 
Histórico e Artístico-Cultural e 
da Cidadania (IAPHACC), Ri-
cardo Cobra, revela que o pró-
ximo passo a ser seguido após 
a conquista do tombamento 
do Hotel Reis Magos é justa-
mente encontrar um uso para 
a propriedade.

“Nós não estamos lutando 
pelo abandono. Estamos lu-
tando pela preservação. Pri-
meiro precisamos ter a garan-
tia de que o prédio não vai ser 

demolido e, em uma segun-
da etapa, temos que dar ocu-
pação ao prédio. Forçar o mu-
nicípio a fazer o proprietário 
dar uma função social ao local 
para que seja habitado, utiliza-
do”, defende Ricardo.

Ainda de acordo com o 
presidente da IAPHACC, Na-
tal já perdeu muitas oportu-
nidades de manter viva a sua 
própria memória e a popu-
lação, desde já, precisa se en-
gajar contra a demolição dos 
patrimônios históricos ainda 

existentes. 
“Natal já perdeu muito. Di-

zem que é uma cidade sem 
história, que só tem praia. Nós 
já temos poucos prédios que 
apontam para um valor histó-
rico e o que temos queremos 
destruir”, declara, acrescen-
tando que, no caso do Hotel 
Reis Magos, a decisão da Justi-
ça Federal fornece tempo para 
que os natalenses conheçam 
as questões que envolvem a 
sua derrabada. “Se demolir já 
era.... Não tem como discutir 

posteriormente”, enfatiza.
O NOVO ainda tentou en-

trar em contato com o empre-
sário José Pedrosa, proprie-
tário da Hotéis Pernambuco 
S.A., ou com o corpo direti-
vo da companhia, que possuí 
sede em Recife, para saber se a 
empresa pretende recorrer da 
decisão de alguma forma ou 
se avalia a reforma da estru-
tura sem a necessidade de de-
molição, mas as ligações feitas 
pela reportagem não foram 
atendidas.

// Hotel Reis Magos, construído em 1965, está há pelo menos 20 anos fechado e sem receber qualquer reforço na estrutura

// Ricardo Cobra, presidente do 
iaPHaCC: nada de abandono

// Carlos Queiroz, secretário de 
Turismo: projeto sem avanço
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Marcelo Castro afirma que não faltará dinheiro para combater o mosquito nem para desenvolver 
a vacina. OMS prevê investir R$ 120 milhões em plano de guerra contra o Aedes aegypti

‘Situação está sob controle’, 
diz ministro da Saúde sobre zika

Guerra antizika prevê R$ 120 
milhões e 30 centros de pesquisa

RN possui 63 casos de microcefalia

País está 
trabalhando 
na vacina 
contra o zika, 
diz Dilma

Transmissão 
sexual 
do vírus 
preocupa 
a OMS

O 
ministro da 
Saúde, Marce-
lo Castro, afir-
mou ontem, 3, 
que a situação 

do zika vírus no Brasil “está 
sob controle” e que, “apesar 
das dificuldades econômicas” 
da administração federal, não 
faltará dinheiro para matar 
mosquitos e pesquisar uma 
vacina. A declaração reverte o 
tom das últimas respostas do 
governo sobre a epidemia. No 
dia 22, Castro causou contro-
vérsia ao afirmar que o País 
estava “perdendo feio” a ba-
talha para o mosquito Aedes 
aegypti. Uma semana depois, 
a presidente Dilma Rousse-
ff afirmou que se tratava de 
uma “constatação da realida-
de” e que a luta seria perdida 
enquanto o inseto continuas-
se se reproduzindo.

Castro falou em Monte-
vidéu, antes de uma reunião 
emergencial com outros mi-

nistros da Saúde de países la-
tino-americanos. “A situação 
está sob controle. Estamos fa-
zendo todas as ações neces-
sárias e indispensáveis, mas 
um esforço sempre maior é 
necessário ser feito”, disse.

Segundo ele, há 4,7 mil ca-
sos suspeitos e 400 confirma-
ções de microcefalia, casos 
de bebês que nasceram com 
crânios menores que o nor-
mal e problemas neurológi-
cos. O governo associa esses 
casos ao vírus. “Há um com-
promisso do governo brasi-
leiro, apesar de estar passan-
do por dificuldades econô-
micas, de não faltar recursos 
para ações de combate a essa 
virose. Principalmente para 
vacinas, há um compromis-
so público da presidente Dil-
ma Rousseff de que não falta-
rão recursos públicos para o 
combate a essa epidemia de 
microcefalia causada pelo ví-
rus zika”, acrescentou.

Castro disse que no dia 11 
chegarão ao Brasil técnicos 
americanos para trabalhar 

em uma vacina contra o ví-
rus. A parceria foi negociada 
em telefonemas entre a pre-
sidente Dilma e o america-
no Barack Obama, e do pró-
prio Castro com a secretária 
de Saúde dos EUA. 

Questionado se o contro-
le de fronteiras era uma pre-
ocupação, Castro relativizou 
a tentativa de bloquear a pas-
sagem de um país a outro. “O 
vírus de certa forma já se es-
palhou por todo o continente. 
O mais importante são ações 
conjugadas, efetivas, compar-
tilhamento de experiências e 
ações conjuntas no hemisfé-
rio para combater o mosqui-
to. É a arma de que dispomos 
no momento.” Ele admitiu 
que, no fim de abril, quando 
a doença foi identificada na 
Bahia, os sintomas eram con-
siderados mais leves que os 
da dengue, transmitida pelo 
mesmo inseto. “Seis, sete, oito 
meses depois é que vieram as 
consequências mais graves, 
porque apareceram os casos 
de microcefalia.”

// Estados e municípios brasileiros estão empenhados, junto com o Governo Federal, em combater o mosquito que transmite a doença

A Organização Mundial 
da Saúde (OMS) se lançou em 
uma corrida global contra o 
zika e o aumento dos casos de 
microcefalia. Os esforços têm 
como meta dar respostas ao fe-
nômeno antes que essa situa-
ção atinja África e Ásia, regiões 
com as maiores taxas de nata-
lidade do mundo. A entidade 
começou a desenhar seu pla-
no de resposta, com criação de 
até 30 centros de pesquisa pelo 
mundo e gasto inicial de R$ 120 
milhões. Mas já indicou que o 
custo para deter as doenças e o 
Aedes aegypti será de “bilhões”.

Uma unidade especial 
com cerca de 50 especialis-
tas foi criada na entidade, li-
derada pelo canadense Bruce 
Aylward. A OMS vai padroni-
zar diagnósticos de microce-
falia e abrir centros para ten-
tar identificar a doença pelo 
mundo. “Trata-se de um ver-
dadeiro plano de guerra”, disse 
ao jornal O Estado de S. Pau-
lo um dos integrantes da equi-
pe. Na segunda-feira, o sur-
to de casos de microcefalia e 
outros distúrbios neurológi-
cos em regiões com registro 
de zika vírus foi definido pela 
entidade como emergência 
internacional. 

À reportagem, Aylward in-

dicou que a operação vai cus-
tar US$ 10,5 milhões (R$ 42 
milhões) só ao ser implemen-
tada. Em dez dias, um fundo 
global será lançado, com um 
apelo a doadores. “A opera-
ção vai certamente custar mi-
lhões de dólares”, confirmou 
Anthony Costello, integrante 
da nova unidade e diretor do 
Departamento de Saúde In-
fantil da OMS. 

Ninguém esconde que a 
meta é começar a dar respos-
tas sobre o vírus antes que ele 
chegue à África e à Ásia, conti-
nentes com serviços de saúde 
ainda mais precários e onde o 
Aedes é endêmico Ontem, a 
Tailândia informou uma sus-

peita de zika e outros casos 
já surgem na Indonésia. “Es-
sas populações não têm defe-
sa em relação ao vírus”, expli-
cou Costello. “E o pior de tudo 
é que hoje não temos os ins-
trumentos (de combate). Pre-
cisamos desesperadamente 
de produtos. O zika não tem 
um diagnóstico comercial e os 
testes que detectam o vírus só 
conseguem registrar quando 
ele está ativo, por cinco dias. 
E microcefalia também não é 
fácil de diagnosticar.” Segun-
do ele, cientistas vão ser con-
vocados para formular uma 
estratégia e reuniões com 
empresas e governos serão 
convocadas.

No Rio Grande do Norte, 
foram notificados até o mo-
mento 231 casos suspeitos 
de microcefalia relacionados 
às infecções congênitas. Des-
ses, 194 são de nascimentos 
ocorridos em 2015, 33 são de 
nascimentos ocorridos até 
30 de janeiro deste ano, 2 fo-
ram abortos e 2 intraútero. 
Do total de notificações, 62 

foram confirmados, 15 foram 
descartados e 154 estão sob 
investigação.

Dos 62 casos confirma-
dos, 58 foram baseados em 
critério clínico-radiológico, 
por apresentar resultado de 
exame de imagem com pre-
sença de alterações típicas 
indicativas de infecção con-
gênita, como dilatação dos 

ventrículos cerebrais, calcifi-
cações intracranianas, entre 
outros sinais clínicos. Qua-
tro casos foram confirma-
dos por critérios clínico-la-
boratoriais e com a identi-
ficação do vírus Zika a par-
tir de amostras provenientes 
de dois casos de aborto e de 
dois recém-nascidos. 15 ca-
sos foram descartados por 

apresentar exames normais, 
por apresentar microcefalia 
e/ou malformações congêni-
tas por causas não infeccio-
sas ou por não se enquadrar 
nas definições de casos.

Os casos estão distribu-
ídos em 55 municípios, nas 
oito regiões de saúde do esta-
do. Do total de casos notifica-
dos, 14 resultaram em morte. 

A Organização 
Mundial da Saúde 
(OMS) afirma que 
está “preocupada” 
com o registro de uma 
transmissão do zika vírus 
por relações sexuais. No 
Texas, as autoridades 
americanas confirmaram 
a descoberta que um 
dos pacientes em Dallas 
teria “provavelmente sido 
infectado por contato 
sexual”.O paciente não 
teria viajado para regiões 
com o mosquito e, ainda 
assim, desenvolveu a 
doença. Agora, além de 
evitar as picadas do Aedes 
aegypti, as autoridades 
americanas alertam para 
que se evite contato com 
“sêmen de alguém que 
tenha sido exposto ao zika”.

“Estamos 
preocupados sobre o 
informe apontando para 
transmissão sexual, já 
que esse seria o segundo 
caso em que uma pessoa 
adquiriria o vírus por esse 
meio”, indicou a OMS.
Outro caso em 2014 
na Polinésia Francesa 
também mostrou a 
contaminação por contato 
sexual.”Precisamos 
de mais pesquisas 
para entender isso e 
possíveis outras formas 
de transmissão não 
relacionadas com o 
mosquito”, indicou a 
OMS. “É exatamente 
por esse motivo que o 
comitê de emergência foi 
convocado”, explicou a 
entidade.

Um grupo de cientistas 
vai agora apurar o caso 
registrado nos Estados 
Unidos e tentar identificar 
como o vírus de fato trabalha. 
O registro foi confirmado 
pelo Centro de Controle de 
Doenças (CDC, na sigla em 
inglês), em Washington.

A Cruz Vermelha 
Americana ainda 
apelou para que pessoas 
retornando de áreas 
afetadas pelo mosquito 
sejam impedidas de doar 
sangue por 28 dias. 

A presidente Dilma 
Rousseff disse que o 
governo federal, por 
meio do Ministério da 
Saúde, está buscando 
“incansavelmente” o 
desenvolvimento de 
uma vacina contra o 
zika vírus.”Estamos 
em contato com os 
Estados Unidos para 
o desenvolvimento 
de uma vacina 
contra o zika vírus. 
Três instituições do 
Brasil estão fazendo 
pesquisas para fazer 
essa vacina”, disse, 
durante entrega de 
unidades do Minha 
Casa Minha Vida em 
Indaiatuba (SP). “Há 
também o empenho do 
governo federal com 
Estados e municípios 
para combater 
o mosquito que 
transmite essa doença.”

As declarações 
de Dilma a respeito 
do zika vírus foram 
feitas em meio a uma 
mudança no discurso 
do governo em relação 
à doença. Desde a 
semana passada, a 
presidente assumiu 
a frente do que tem 
chamado de “batalha” 
contra o mosquito. 
Ela mobilizou 
diversos ministérios 
para mostrar que 
o governo está 
colocando em prática 
ações para resolver o 
problema.A presidente 
também fez ontem 
pronunciamento 
em cadeia de rádio e 
televisão com objetivo 
de pedir apoio de 
todos os segmentos 
da sociedade para 
combater o Aedes 
aegypti.Na fala, a 
presidente pediu 
a mobilização 
da população 
para combater 
os criadouros do 
mosquito evitando 
assim que o zika vírus 
continue a se proliferar.

Rodrigo Cavalheiro
Agência Estado

Jamil Chade
Agência Estado

VALTER CAMPANATO / ABr

GABRIEL JABUR / AB

A situação está 
sob controle. 

Estamos 
fazendo todas 

as ações 
necessárias,  

mas um 
esforço 

sempre maior 
é preciso ser 

feito”.

Marcelo Castro
Ministro da Sáude



Natal, Quinta-Feira, 4 de Fevereiro de 2016  /  NOVO  /    11Cidades

Presidente do TJRN designa juiz e servidores para auxiliar no 
trabalho que pode abrir vagas na maior penitenciária do estado

Justiça vai analisar 
processos de
detentos de Alcaçuz

Edital de Intimação (Negócio Fiduciário). O 1º Ofício de Notas da Comarca de Parnamirim/RN, Privativo dos
Registros de Imóveis, Títulos, Documentos e Pessoas Jurídicas, na forma da lei etc. Faz saber a todos quanto o presente
Edital virem ou dele conhecimento tiverem, na conformidade do Art. 26, § 4º e demais dispositivos aplicáveis da Lei nº
9.514/97, atendendo requerimento da credor(a) Banco do Brasil S/A (CNPJ nº 00.000.000/0001-91), Intima a
Senhora Karina Holtz Moura (CPF/MF nº 177.355.718-10, C.I. nº 253718417-SSP/SP), para Pagamento (purgação
da mora) dos valores devidos em atraso, bem como os que vencerem até a data do pagamento, acrescidos das despesas
legais, referentes ao Contrato por Instrumento Particular, com Efeito de Escritura Pública de Compra, Venda e Finan-
ciamento de Imóvel, com Alienação Fiduciária em Garantia, de acordo com as Normas do Sistema Brasileiro de
Poupança e Empréstimo (SBPE) e Outras Avenças nº 152.904.728, datado de 19 de novembro de 2010, registrado
sob o nº R.8, na matrícula 50.574, deste Cartório, referente ao seguinte imóvel: uma Unidade Residencial nº
327, da Quadra “R”, com 02 (dois) pavimentos, situada à Rua Projetada 06, lado ímpar, distando 58,96m da Rua
Projetada 03, integrante do empreendimento denominado “Condomínio Bosque dos Poetas”, situado à Alameda das
Palmeiras (antiga Rua de Acesso já Existente 04), nº 750, no bairro Parque do Jiqui (antiga zona de expansão urbana),
neste Município, no prazo improrrogável de 15 (quinze) dias, a contar da publicação deste Edital, sob pena de
vencimento antecipado de toda a dívida, consolidação da propriedade do imóvel em favor do(a) credor(a) e imediata
execução da dívida através de leilão extrajudicial. Deverá desconsiderar o presente edital caso já houver quitado seus
devidos débitos. Parnamirim/RN, 22 de Janeiro de 2016. Eguiberto Lira do Vale, Tabelião e Oficial de Registro

A PETROLEO BRASILEIRO S/A – PETROBRAS, C.G.C. 
nº 33.000.167/0001-01, torna público que recebeu do Instituto de 
Desenvolvimento Sustentável e Meio Ambiente do Rio Grande do Norte – 
IDEMA, a AE nº 2015-092185/TEC/AE-0046, com prazo de validade até 
02.12.2016 referente a autorização ambiental para remediação nas áreas 
diagnosticadas no Terminal de Natal.  

Claudio Rogério Linassi Mastella
Gerente Executivo do abastecimento logístico Petróleo Brasileiro S/A – 

Petrobras

CONCESSÃO DA AUTORIZAÇÃO ESPECIAL

Ministério de 
Minas e Energia

A 
Presidência do 
Tribunal de Jus-
tiça designou um 
juiz e quatro ser-
vidores para auxi-

liar a juíza da Comarca de Ní-
sia Floresta, Nivalda Torqua-
to, na análise de 85 processos 
que envolvem progressão de 
regime de apenados da Peni-
tenciária Estadual de Alcaçuz. 

A equipe começou a atu-
ar ontem (3) e continua o tra-
balho hoje e amanhã. Segun-
do o presidente do TJRN, de-
sembargador Claudio Santos, 
a tarefa pode abrir vagas na-
quela unidade prisional. A de-
cisão dele foi comunicada on-
tem durante a sessão da Corte 
Estadual de Justiça. 

Claudio Santos também 
entrou em contato com o pro-
curador geral de Justiça do RN, 
Rinaldo Reis, no sentido de 
que o Ministério Público pos-
sa indicar um promotor que 
venha a integrar este esfor-
ço. O desembargador enalte-
ceu o trabalho da juíza Nival-
da, que tem demonstrado boa 
vontade, disposição e capaci-
dade de trabalho em uma área 
delicada.

O TJ potiguar recebeu in-
formações e dados das Secre-
tarias Estaduais da Seguran-
ça Pública e a de Justiça e Ci-
dadania de que em época de 
carnaval, Alcaçuz costuma re-
ceber entre 80 e 100 presos e 
que, atualmente, a capacidade 
do presídio de abrigar novos 
ocupantes está exaurida.

 “Levamos em considera-
ção a preocupação das autori-
dades dessas duas áreas com 
esta situação e decidimos ini-
ciar este trabalho, fazendo a 
parte do Judiciário”, observa o 
dirigente da Justiça estadual.

“Nosso papel será verificar 
processos em que os presos te-
nham direito à progressão, com 
foco no interesse público e se 
for o caso, em cada situação, 
abrir mais vagas no sistema pri-
sional do RN”, acrescenta o de-
sembargador Claudio Santos.  

AUDIÊNCIAS 
A Central de Flagrantes de 

Natal, responsável pela reali-
zação das audiências de cus-
tódia na capital, registrou a 
manutenção de 72 prisões em 
flagrante durante o mês de ja-

neiro – o equivalente a 53,3% 
dos casos apresentados. Das 
135 audiências realizadas, ou-
tras 63 terminaram com a ex-
pedição de alvarás de soltura 
para os presos.

Dados fornecidos pela 
unidade indicam que 79 in-
divíduos pagaram fiança e fo-
ram liberados em Delegacias 
de Polícia. Nestes casos, a pes-
soa detida não passou pela au-
diência de custódia, pois a le-
gislação prevê a possibilidade 
de pagamento de valor finan-
ceiro para que possa respon-
der em liberdade.

A iniciativa do projeto da 
Audiência de Custódia - que 
consiste na apresentação de 
preso em flagrante ao juiz 
em até 24 horas - é do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ), 
respaldada por legislação 
internacional.

O procedimento foi im-
plantado em todos os Tribu-
nais de Justiça do país. Ao ins-
tituir as audiências de custó-
dia, o Tribunal de Justiça do 
RN cumpre determinação do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) por meio de duas deci-
sões da Corte (ADI nº 5240 e 
ADPF nº 347).

Desde o dia 9 de outubro 
de 2015, quando o procedi-
mento foi iniciado, a Justiça es-
tadual já realizou 587 audiên-
cias de custódia registrando, 
até o final de janeiro, a ocor-
rência de 13 casos de reinci-
dência, quando o preso libera-
do em sua primeira apresen-
tação voltou a cometer algum 
delito. Esse número equivale a 
2,2% dos casos e não houve li-
beração de nenhum flagrante-
ado reincidente.

Do total de audiências rea-
lizadas entre o último mês de 
outubro e janeiro desse ano, 
324 resultaram na expedição 
de alvará de soltura (55,2%) en-
quanto 263 tiveram mandados 
de prisão expedidos (44,8%).

Durante a audiência de 
custódia, o magistrado faz 
uma análise inicial sobre a le-
galidade da prisão e a neces-
sidade ou não de sua perma-
nência. O julgador deve reali-
zar a qualificação do flagran-
teado, questionando sobre 
suas condições pessoais e 
sobre as circunstâncias da 
prisão. 

// Penitenciária Estadual de Alcaçuz, em Nisia Floresta: maior unidade do sistema prisional do Rio Grande do Norte 

// Presídio é considerado de segurança máxima

NÚMEROS
levantamento realizado 
pela Central de Flagrantes 
de Natal

OUTUBRO
Alvarás de Soltura - 54
Mandados de Prisão - 64
Fianças - 34

NOVEMBRO
Alvarás de Soltura - 110
Mandados de Prisão - 54
Fianças - 51

DEZEMBRO
Alvarás de Soltura - 97
Mandados de Prisão - 73

Fianças - 65

JANEIRO
Alvarás de Soltura - 63
Mandados de Prisão - 72
Fianças - 79

Total de Audiências 
Realizadas  - 587

Alvarás de Soltura 
Expedidos -   324 (55,2%)

Mandados de Prisão 
Expedidos -    - 263 (44,8%)

Fianças 
Concedidas-     - 229

FOTOS: FÁBIO CORTEZ / NOVO
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EsportEs

Usain Bolt, o homem mais rápido do mundo,diz que pretende 
ganhar três medalhas de ouro nas Olímpiadas do Rio-2016

O “Relâmpago” 
está confiante 

Filipe Luís é suspenso após ser 
expulso por falta violenta em Messi

FOTOS PÚBLICAS

FOTOS PÚBLICAS

R
estando seis 
meses para os 
Jogos Olím-
picos do Rio, 
Usain Bolt es-

banja confiança. O jamai-
cano está disposto a ganhar 
nada menos do que três me-
dalhas de ouro nas provas do 
100, 200 e 4x100 metros. Se 
repetir as conquistas de Pe-
quim-2008 e Londres-2012, 
Bolt alcançará a impressio-
nante marca de nove ouros 
do americano Carl Lewis.

O que o jamaicano quer 
mesmo é ampliar o seu sta-
tus de lenda do esporte. “Meu 
objetivo é ficar para a história 
como um dos maiores espor-
tistas de todos os tempos. É 
por isso que corro”, disse Bolt 
em entrevista ao jornal O Es-
tado de S.Paulo concedida 
por e-mail.

Aos 29 anos, o velocis-
ta afirma ainda que não pen-
sa em se aposentar e não se 
preocupar com os rivais. Bolt 
também faz elogios ao Rio. 
Para ele, a cidade lembra a Ja-
maica. Bolt só não respondeu 
à pergunta sobre os recentes 
escândalos de doping envol-
vendo atletas russos.

Quando você percebeu 
que tinha um talento espe-
cial para o atletismo?

Eu era um garoto. Acre-
dito que deveria ter em tor-
no de 12 anos de idade. Devo 
toda a minha velocidade ao 
talento que Deus me deu.

Você acha que atual-
mente existe algum corre-
dor em condições de bater 
os seus recordes olímpicos 
e mundiais?

Nunca penso em derro-
tas. Esse não é um assunto 
que me preocupa. Gasto todo 
o tempo que tenho apenas 
treinando e aperfeiçoando 
o meu talento. Esse é o meu 
único foco.

Qual foi o momento 
mais importante da sua 
carreira até agora?

Não destacaria um mo-
mento único, mas sim o fato 
de eu ter conseguido con-
quistar consecutivamente Jo-
gos Olímpicos e Campeona-
tos Mundiais. Com certeza 
esse foi o ponto mais alto da 
minha carreira até agora.

Em 2012, em Londres, 
você disse: “Agora eu sou 
uma lenda”.se você ganhar 
mais medalhas de ouro nos 
Jogos do rio, o que preten-
de dizer?

Não tem muito o que fa-
lar, apenas que ampliei o meu 
status de lenda do esporte.

Depois de tantas con-
quistas, o que ainda te man-
tém motivado a continuar 
correndo?

Meu objetivo é ficar para a 
história como um dos maio-

res esportistas de todos os 
tempos. É por isso que corro.

Carl Lewis ganhou nove 
medalhas olímpicas de 
ouro. Você já conquistou 
seis. seu objetivo é bater o 
recorde do Carl Lewis?

Nem fico pensando nis-
so. Meu único objetivo agora 
é ganhar mais três medalhas 
de ouro nos Jogos Olímpicos 
do Rio.

A fama te deixou iso-
lado? Você consegue, por 
exemplo, andar pelas ruas 
da Jamaica?

Não me sinto um ho-
mem isolado. Eu continuo 
andando livremente pela Ja-
maica, sem nenhum tipo de 
problema.

Você já esteve no rio al-
gumas vezes. Quais são as 
suas impressões da cidade?

O Rio é uma cidade muito 
tropical, assim como Jamaica 
também é.

tanto a Jamaica como 
Brasil têm problemas com 
a pobreza. o que você acha 
que poderia ser feito para 
melhorar isso?

É necessário investir mais 
nas pessoas. Estou convenci-
do de que esse é o caminho 
para melhorar essa questão 
da pobreza.

Você tem atualmente 29 
anos. Já começou a plane-
jar como e quando será sua 
aposentadoria?

Ainda não. Agora meu 
foco está em apenas dispu-
tar bem os Jogos Olímpicos 
do Rio.

ENTREVISTA
Usain Bolt

Atleta

raphael ramos
Agência Estado

// Bolt quer entrar para a história como um dos maiores esportistas que o mundo já viu 

// Filipe Luís deverá desfalcar o Atlético nos jogos contra Eibar, Getafe e Villarreal nas próximas rodadas

// Futebol

E xpulso no clássico 
contra o Barcelona no 
último sábado, quan-

do recebeu o cartão verme-
lho por uma falta violenta em 
Lionel Messi ainda no primei-
ro tempo do clássico disputa-
do no CampNou, Filipe Luís, 
do Atlético de Madrid, foi pu-
nido nesta quarta-feira com 
três jogos de suspensão pelo 
Comitê de Competição da 
Real Federação Espanhola de 
Futebol (RFEF).

O lateral-esquerdo brasi-
leiro foi expulso de forma di-
reta, sem ter sido punido an-
teriormente com um cartão 
amarelo, aos 44 minutos da 
etapa inicial do jogo que ter-
minou com vitória do Barça 
por 2 a 1 . No confronto, o za-
gueiro Diego Godín também 
veio a ser expulso no segun-
do tempo e deixou a equipe 
de Madri com dois homens 
a menos. O uruguaio, porém, 
foi excluído de campo após 
receber dois amarelos.

Por causa da suspensão 
aplicada ontem, Filipe Luís 
deverá desfalcar o Atlético 
nos jogos contra Eibar, Geta-
fe e Villarreal nas próximas 
rodadas do Campeonato Es-
panhol. O clube madrilenho, 
porém, já avisou que irá en-
trar com um recurso contra 
a punição, que considerou 
“desproporcional”.

Diretor esportivo do Atlé-
tico de Madrid, José Luis Pé-

rez Caminero destacou que 
situações de jogo semelhan-
tes a esta que envolveu Fili-
pe Luís foram punidas com 
apenas uma partida de sus-
pensão na Espanha. Ao justi-
ficar o recurso contra a san-
ção, o dirigente ainda desta-

cou que o brasileiro é um jo-
gador com trajetória limpa no 
futebol, que é “oposta a de um 
jogador violento”.

Com a derrota sofrida no 
clássico, o Atlético de Madrid 
ficou três pontos atrás do pró-
prio Barcelona, líder do Cam-

peonato Espanhol, que ainda 
tem uma partida a menos do 
que seus adversários na luta 
pelo título por causa de ter 
tido um jogo adiado por mo-
tivo de sua participação no 
Mundial de Clubes da Fifa, no 
final do ano passado.

Caern

JULGAMENTO DE PROPOSTAS DE PREÇOS
PL Nº 0171/2015 - TOMADA DE PREÇOS

Objeto:

A v i s o

DESCLASSIFICAR LC CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA e R.
DE PAULA CONSTRUÇÕES LTDA-ME.

A Comissão

Execução dos serviços de reforma dos escritórios da CAERN nos bairros de Capim
Macio, Bom Pastor e Ribeira, em Natal/RN.

A Comissão Permanente de Licitação - CPL, no uso de suas atribuições legais, torna público
que após análise das Propostas de Preços e de acordo com as exigências contidas no Edital,
decidiu por as empresas:

Dessa forma, a Comissão usando da faculdade que
dispõe o Art. 48, § 3º da Lei 8.666/93, convoca as empresas acima, para o prazo de 08 (oito)
dias úteis, contados da publicação, a apresentarem novas Propostas de Preços, escoimadas
dos vícios anteriormente existentes. Prazo Recursal na forma da Lei.

Natal/RN, 03 de Fevereiro de 2016

Caern

REEXAME DE HABILITAÇÃO
PL Nº 0177/2015 - CONCORRÊNCIA NACIONAL

Objeto:

A v i s o

HABILITAR IBIÚNA EMPREENDIMENTOS E
CONSTRUÇÕES LTDA.

dia 18/02/2016, às 15h00min,

A Comissão

Execução das obras de implantação do Sistema de Esgotamento Sanitário - SES de
Pau dos Ferros/RN, conforme Ordem de Licitação Nº 0046 - S/2015 - DE.

A Comissão Permanente de Licitação - CPL, no uso de suas atribuições legais, torna público
que após reexame dos documentos de habilitação, resolveu reformar a decisão anterior, e
decidiu por também a empresa:

Em não havendo recurso, a comissão promoverá a abertura dos
envelopes de propostas de preços das empresas habilitadas para a 2ª fase do certame em
epígrafe, no na sala de Licitações da CAERN, sito aAv. Senador
Salgado Filho, 1555, Tirol, Natal/RN. Prazo Recursal na forma da Lei.

Natal/RN, 03 de Fevereiro de 2016

AVISO LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 12/2016

Objeto:

abertura
dia 22/02/2016 às 09h00 sessão de disputa dia 22/02/2016

e terá início às 11h00min
nº de identificação:

618133

Márcia Marques da Silva Lima

Registro de preços para aquisição de gêneros alimentícios perecíveis e não
perecíveis para o consumo de 12 meses dos Hospitais e Unidades de Referência da Capital
e Interior. A CPL/SESAP, no uso de suas atribuições legais, torna pública à realização da
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, tipo menor preço por lote, a qual se regerá pelas
disposições das Leis e Decretos de Licitações e Contratos vigentes. A das
propostas será no e a será no

, no site . (Horário de Brasília-DF). O
Edital se encontra à disposição dos interessados no referido site com

e no Informações na CPL/SESAP - Fone (84) 3232-2672 -
Fax (84) 3232-2671, no horário das 08h00min às 17h00min de segunda à sexta-feira.

Natal/RN, 03 de fevereiro de 2016
- Pregoeira-SESAP/RN

www.licitacoes-e.com.br

www.compras.rn.gov.br.

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE PÚBLICA DO
RIO GRANDE DO NORTE - SESAP

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
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Flashes
do Seridó cmdantas@novojornal.jor.br

por Carlos Magno

Tintim
Os parabéns pra você serão cantados hoje para a 
médica caicoense Joélia Celeste Germano, Gésia 

Cury e o secretário de Finanças e Administração de 
Acari, Diógenes de Araújo Santiago. Amanhã rasga 
folhinha a médica Virgínia Barreto Drumond e no 
sábado de Zé Pereira, Paulo Roque, fiel escudeiro 
do deputado Vivaldo Costa, a primeira-dama de 

São Vicente, Jane Medeiros e o empresário Manoel 
Júnior de Araújo. No domingo, brindam idade nova 

o médico caicoense Francisco Gomes, diretor 
do Hospital Memorial, José Rubens de Araújo, o 

prefeito de Caicó, Roberto Germano e Luiz Miguel, 
filho do deputado estadual Tomba Farias e da 

prefeita de Santa Cruz, Fernanda Bezerra. Na terça-
feira de Carnaval vão festejar a vida, a presidente do 
Acampar de Parelhas, Rejane Araújo e a assistente 

social Adelma Timóteo. Na quarta-feira vamos 
entoar os parabéns para o empresário floraniense 

Neto Silva, Luzinete Gomes da Costa e a empresária 
cruzetense radicada em Natal, Lúcia Góes de Araújo. 

Feijoada da Amizade
Estamos finalizando os preparativos para a nossa 
XIII Feijoada da Amizade, dia 5 de março, no 
La Mouette Recepções. A exemplo das outras 
edições, as camisas de acesso ao evento serão 
vendidas no salão Vanúzia & Melo, a partir do dia 
26 de fevereiro. Aldann Construções, A Caserna, 
Fecomécio/RN, Clínica Boucinhas, ALE, S. Dantas 
Empreendimentos Imobiliários, Rede Mais, 
Emvipol, Maré Mansa e a Clínica de Olhos Santa 
Beatriz entre os parceiros do evento. 

Fera
O jovem médico caicoense 
Pedro Victor Alcântara, 
recém-formado na 
Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte 
(UFRN), foi aprovado em 
segundo lugar na residência 
de dermatologia da 
Universidade de São Paulo 
(USP). Ele é filho da médica 
Verônica Alcântara e do 
advogado Vilson Dantas da 
Costa.

Parabéns
Uma das figuras mais 
bonitas e elegantes de 
Caicó, a arquiteta Tânia 
Maria Dantas Pereira, uma 
das minhas amigas mais 
queridas, ganha muito 
parabéns domingo, quando 
completa idade nova. A data 
não passará em brancas 
nuvens.

Posse
O advogado caicoense 
Francisco Canindé de 
França é o novo secretário 
estadual de Esporte e Lazer 
do Rio Grande do Norte. Ele 
tomou posse terça-feira em 
substituição ao vereador 
licenciado de Natal, George 
Câmara que retornou ao 
seu mandato na Câmara 
Municipal. 

Confetes
O Recanto Verde promete 
ser o QG da folia em 
Parelhas. No domingo, 
teremos o encontro de 
blocos com animação da 
banda Feras e Nara Castro. 
Na terça de Carnaval a partir 
do meio-dia, tem Giulian 
Monte e Mistura de Cor no 
comando da folia. 

 Serpentina
Em Jardim do Seridó, o 
Carnaval será aberto hoje, 
às 20h, com o arrastão dos 
blocos carnavalescos ao som 
do trio Paradise. Sábado, tem 
baile no Esplanada Clube 
animado pela banda Feras e 
o desfile do bloco Arrastão 
da Nostalgia. 

Niver
O juiz caicoense Jarbas 
Bezerra, uma das 
figuras mais queridas e 
competentes do judiciário 
norte-rio-grandense e um 
verdadeiro gentleman, 
ganha muitos e muitos 
parabéns, amanhã, 
quando brinda idade nova. 
Felicidades!

Madrinha
Dodora Cardoso, estrela 
maior do cenário musical 
do RN, foi a grande 
homenageada do baile do 
Mercado de Petrópolis, em 
Natal. A caicoense também 
foi agraciada com a faixa de 
madrinha da festa.  

Luto
Currais Novos está muito 
menos com o falecimento 
do ex-prefeito Geraldo 
Gomes de Oliveira, que 
governou o município por 
quatro vezes. Foi acima de 
tudo um homem da maior 
dignidade, que deixa um 
belo legado para a vida 
seridoense, um exemplo 
de político. 

TV a cabo
As empresas Sydy’s 
Comunicações, do 
empresário currais-
novense Siderley Menezes 
e a Wirelink Telecom se 
uniram e vão executar 
o projeto “Um Presente 
para o Sertão”, que visa à 
expansão de Internet e 
TV a cabo para todas as 
cidades do Seridó, através 
de fibra ótica. 

Garibaldi
Seguem muitas 
mensagens de parabéns 
hoje para Brasília, 
abraçando o senador, 
ex-governador do RN e 
ex-ministro Garibaldi 
Alves Filho, que está 
aniversariando. Daqui 
deste canto de página o 
nosso abraço de parabéns 
ao grande líder político do 
nosso estado. 

Camarote
A “Estação Folia” que 
terá o comando do 
empresário Godofredo 
Fernandes, promete ser 
o point da temporada 
de momo em Caicó. 
Instalado na avenida 
Celso Dantas, cada 
camarote terá 15 metros 
quadrados e espaço 
para 20 pessoas, além de 
uma visão privilegiada 
da festa momesca, por 
onde desfilarão os dois 
principais blocos da 
cidade, Treme Treme e o 
Magão.

No Portal
O empresário Orlando 
Nóbrega, um amigo 
querido de tantos anos, 
me informa que o 
balneário Portal do Vale 
de Jucurutú estará aberto 
aos foliões seridoenses 
de sábado a terça de 
Carnaval, com uma 
programação para lá 
de especial dedicada 
aos foliões. Em tempo, 
Orlando festeja idade nova 
quarta-feira.

Palestra
O CDL de Parelhas 
apresenta hoje, às 19h30, 
na AABB, a palestra 
“Encantamento do Cliente” 
com Ricardo Albuquerque. 
Muito humor e 
dramatização na palestra 
mais arretada do Brasil. 

Monarcas
O prefeito de São João do Sabugi, Aníbal Pereira entrega 
hoje, a chave da cidade ao Rei  Momo e a Rainha do 
Carnaval 2016,  Edinalva Santana e Lucas Santos. 
Mais de 15 blocos vão colorir as ruas da cidade até 
quarta-feira de Cinzas. Acari e Florânia são mais dois 
municípios seridoenses que realizarão Carnaval.

// CASAL ELEGANTE - Empresário Ary Ovídio da Silva e a 
arquiteta Tânia Maria, casal do maior prestígio na vida social de 
Caicó. Ela rasga folhinha domingo

// BODAS - Médico Rodolfo Pena Lima e sua elegante mulher, 
Salete Pena Lima, em noite de festa. O querido casal brinda hoje 
mais um aniversário de casamento

// PARABÉNS - Flagrante 
da felicidade da assistente 
social Adelma Timóteo, 
que brinda idade nova na 
próxima terça-feira

// AMIGOS PARA SEMPRE - Juiz caicoense Jarbas Bezerra, o ilustre 
aniversariante de amanhã, em pose com a advogada Lígia Limeira

// FAZENDO POSE - Secretário 
de Administração e Finanças 
de Acari, Diógenes  de Araújo 
Santiago aniversaria hoje e 
recebe homenagens

// DESTAQUE - O senador Garibaldi Alves Filho com a 
mulher, Denise Alves, em recente evento social em Caicó. 
Ele aniversaria hoje

// DIA D - Os noivos Rilawilson José de Azevedo e Eduarda 
Stephany, no seu casamento do Santuário do Sagrado Coração de 
Jesus, em Jardim do Seridó

LOURENÇO

LOURENÇO

JÚNIOR FLASH

LOURENÇO

LOURENÇO

CEDIDA

CEDIDA
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BLOG DO PRIMO

FACEBOOK / REPRODUÇÃO

MÁRLIO FORTE

MULHERESNOFDS

// Ex-presidente da Assembleia Legislativa, Ezequiel Ferreira de Souza acompanhou ‘in loco’ 
a revista da tropa pelo filho e agora também presidente da ALRN Ezequiel Ferreira, nesta 
terça-feira, na abertura dos trabalhos legislativos do ano

// É carnaval: desfile Natal Mostra Moda

// Dilma e o rapper Emicida, que criou a canção “Aos Olhos de 
Uma Criança” para filme O Menino e o Mundo, exibido para a 
presidente nesta terça-feira

// O ex-vereador Renato Dantas postou em seu Blog do Primo imagens 
de Laurita Arruda ao lado da esposa de Eduardo Cunha, Cláudia Cruz, 
em encontro regado a vinho num shopping de Brasília

>> Susto
A nota divulgada pela 
vice-prefeita Wilma de 
Faria, nesta terça-feira, 
anunciando a saída do 
PSB e fazendo críticas 
à executiva nacional 
da legenda e ao novo 
integrante e possível 

futuro presidente 
estadual da legenda, 

deputado federal Rafael 
Motta, causou espanto 
ao presidente nacional 

do partido, Carlos 
Siqueira. Motivo da 

surpresa: Wilma ainda 
estava negociando com 

a Executiva nacional 
a sua permanência no 

PSB. 

>> Detalhes
Wilma tinha pedido 

um espaço no 
diretório nacional e 
ficou acertado que 

ela continuaria, sim, 
como representante 

no RN em nível 
nacional. Também 

teria ficado acertado 
que ela teria um cargo 

garantido na Fundação 
João Mangabeira, na 

coordenação relativa à 
região Nordeste. 
Essas questões 

estavam justamente 
sendo discutidas, em 

Brasília, por Carlos 
Siqueira junto ao vice-

governador de São 
Paulo, Márcio França 
(PSB), e ao secretário-

geral da executiva 
nacional do PSB Renato 

Casagrande quando 
chegou a ligação 

informando que a ex-
governadora do RN 
havia soltado a nota.

>> Dúvida
O anúncio de redução 
de R$ 20 milhões no 
pagamento da folha de 
pessoal do Governo do 
Estado (devido a uma 
auditoria) pelo governador 
Robinson Faria, durante a 
leitura da Mensagem Anual 
na Assembleia Legislativa, 
gerou resmungos...
A reclamação é a de que 
o governo não teria como 
chegar a este número pelo 
fato de que a correição na 
folha dos aposentados e 
pensionistas ainda não foi 
sequer concluída a fase 
operacional, preliminar. 
É aguardar o resultado.

>> De volta
O professor Fernando 
Suassuna está de volta 
à Clínica da Pele  da rua 
Potengi, 433, atendendo, 
como sempre, nas 
especialidades de 
infectologia e alergia. 
Nesses tempos de zika vírus  
e chikungunya, o retorno de 
Suassuna já era desejado 
por muitos clientes antigos. 
Há 8 anos, dedicava- se 
exclusivamente ao ensino 
médico.

>> Sem jeito
De Brasília, o site do Senado informa que, mesmo depois 
de manifestar que não gostaria de permanecer à frente 
da Liderança do PT no Senado, Humberto Costa (PE) foi 
reconduzido por unanimidade ao cargo nesta quarta-feira 
(3). A ideia de Costa era se dedicar às eleições municipais em 
Pernambuco, mas, diante da insistência dos colegas, ficará por 
mais um ano no cargo.

>> Dica
A construtora Capuche 

continua a sua 
campanha de vendas 

dos empreendimentos 
Viver Bem e Sun River. 

Os apartamentos 
estão com descontos 

inéditos e a promoção 
é considerada  um 
sucesso de vendas. 

Interessados devem 
procurar a Central 
de Vendas no Praia 

Shopping, que estará 
aberta durante o 

carnaval, com exceção 
da segunda-feira (08). 

>> Abastecendo
A empresária Valéria Gurgel 
anuncia a chegada da 
coleção 2016 de acessórios 
para noivas em sua loja. 
Nas prateleiras, opções 
para atender desde o estilo 
mais clássico até o mais 
moderno.

>> Caciques no comando
Com o título “Herdeiros de políticos ocupam metade da 
Câmara”, o site Congresso em Foco publicou ontem uma 
matéria - ilustrada com foto do deputado Felipe Maia - 
afirmando que o Rio Grande do Norte é o Estado que mais 
utiliza “o poder das dinastias” para eleger parentes para a 
Câmara Federal. Nada menos que 100% dos oito últimos 
parlamentares eleitos por aqui se encaixam neste perfil, 
segundo a reportagem.
O site, inclusive, cita cada parlamentar potiguar e conta as 
suas ‘origens’ políticas. Em especial, diz que Walter Alves 
(PMDB) pertence a “um dos clãs mais tradicionais do 
Estado”, e que ele tem ex-ministros, ex-governador e o ex-
presidente da Câmara dos Deputados Henrique Eduardo 
Alves (PMDB) como padrinhos. 
E ressalta, ainda, que Betinho Segundo (PP) faz parte “da 
família Rosado, que domina a segunda maior cidade do 
estado, Mossoró”, e “é neto de governador e bisneto de 
intendente – nome que se dava aos prefeitos até 1930”.

>> Homenagem registrada
O blogueiro Renato Dantas, ex-vereador de Natal pelo PMDB, 
postou em seu ‘Blog do Primo’ imagens da esposa do ministro 
do Turismo Henrique Alves, Laurita Arruda, ao lado da 
jornalista Cláudia Cruz, a esposa do presidente da Câmara 
Federal Eduardo Cunha, e das filhas do casal Bárbara Cunha 
e Gabriela Amorim, durante um encontro que teria sido 
proposto pela potiguar e que aconteceu em um shopping em 
Brasília. 
As fotografias publicadas por Dantas mostram que a esposa 
do deputado federal Felipe Maia, Natália Lagreca, também 
participou da reunião, que foi regada a vinho. 
“Eduardo Cunha é o maior inimigo da presidente Dilma, e 
o lanche em homenagem a mulher de Cunha, promovido 
por Laurita, não foi bem recebido pelo Palácio do Planalto”, 
escreveu o ex-vereador em seu blog. 

>> Cinema com Dilma
A presidente Dilma Rousseff assistiu nesta terça-feira, no 
Palácio da Alvorada, ao lado do diretor Alê Abreu, o longa 
“O Menino e o Mundo”, primeiro filme brasileiro (e latino-
americano) a ser indicado ao Oscar de melhor animação. 
E quem esteve presente na exibição-presidencial foi o rapper 
Emicida, autor da canção “Aos olhos de uma criança”, que faz 
parte da trilha-sonora do filme. “Foi um prazer assistir à cor, à 
textura, à música e à poesia de O menino e o mundo. Lindo!”, 
disse Dilma após a sessão.
No seu perfil no Facebook, a presidente fez questão de ‘postar’ 
um registro do cineminha ao lado do músico Emicida.

>> Em todo o Brasil
O Congresso em Foco usou a situação do RN como 
exemplo de um estudo realizado pela Universidade de 
Brasília (UnB), e publicado no segundo semestre de 2015, 
que analisou que entre 2002 e 2010 houve um crescimento 
de 10,7 pontos percentuais no número de deputados 
herdeiros de famílias de políticos na Casa.
E que mostrou que na última disputa eleitoral (2014) 49% 
dos deputados federais eleitos tinham pais, avôs, mães, 
primos, irmãos ou cônjuges com atuação política. “O maior 
índice das quatro últimas eleições”, diz a reportagem.

Giro pelo 
Twitter...

...da jornalista política Cristiana Lôbo: “Dilma 
fará pronunciamento à Nação nesta quarta-feira à noite 

para falar da epidemia do zika vírus. Mobilização do 
governo chega com atraso”;

....do Sensacionalista: ““Dia de Iemanjá: Lula é visto fazendo 
oferenda com barquinho avaliado em US$ 4 milhões”;

...do juiz Raimundo Carlyle: “O projeto apresentado hoje 
pelo GovRN, que institui o Transporte Cidadão, é uma boa 

idéia na área de mobilidade socialmente vulnerável”.
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Tradicional baile de máscaras do largo do Atheneu, em Petrópolis, abre oficialmente 
as atividade do carnaval na capital potiguar; folia será embalada por Khrystal e Spok Frevo 

Natal vai botar o bloco na rua

“A
i, ai, ai ai, ai 
ai ai, está 
chegando 
a hora!”. A 
marchinha 

já demonstra que a festa 
de rua mais tradicional do 
país começa oficialmente 
amanhã, pelo menos para 
os natalenses que optaram 
por curtir a folia de momo na 
cidade ao estilo “daqui não 
saio, daqui ninguém me tira”.

 E se a proposta do 
Carnaval Multicultural de 
Natal é espalhar a folia em 
diferentes pontos da cidade 
e para todos os públicos, 
oferecendo shows, blocos de 
rua, apresentações de artistas 
locais e desfile de escolas de 
samba, o NOVO chega para 
deixar os foliões antenados 
quanto à programação 
completa da capital.

O tradicional Baile de 
Máscaras, no Largo do 
Atheneu, abre alas para a 
folia momesca de Natal. 
Khrystal e banda sobem ao 
palco, às 21h, e Spok Frevo 
Orquestra, de Recife, fecha a 
festa a partir das 23h.

A artista é considerada 
um dos principais destaques 
potiguares no cenário atual 

da música brasileira. E já 
avisou pelas redes sociais 
que o show promete! A 
cantora anunciou uma 
playlist com Dosinho, Carlos 
Santa Rosa, Zé Ramalho, 
Chico César, Lenine, Luiz 
Gonzaga, Alceu Valença. O 
repertório faz parte do show 
intitulado de “Frevo Mulher”, 
que propõe uma montagem 
especial para o período 
carnavalesco.

O show terá, também, a 
participação dos músicos 
Jubileu Filho na guitarra, 
Sergio Groove no baixo, 
Eduardo Taufic nos teclados, 
Silvio Franco na batera e 
Sami Tarik nos batuques e o 
trombonista Gilberto Cabral.

Em seguida, sobe ao 
palco a turma do Spok 
Frevo Orquestra, de Recife, 
que fecha a festa a partir 
das 23h. Pelo segundo ano 
seguido agitando o carnaval 
da capital potiguar, o grupo 
liderado pelo maestro Spok 
no sax alto, ainda conta 
com Adelson Silva (bateria), 
Renato Bandeira (viola e 
guitarra elétrica), Beto Hortis 
(sanfona) e Hélio Silva 
(baixo).

O quinteto propõe um 
estilo de show intimista, com 
base em um repertório que 
mistura improviso a ritmos 

regionais nordestinos, como 
baião, maracatu e frevo.

No repertório, frevos 
assinados por Sivuca 
(“Frevo Sanfonado”), 
Dominguinhos (“Onze de 
Abril”) e Edu Lobo (“Cordão 
da Saideira”), além dos 
clássicos pernambucanos 
“Vassourinhas”, frevo de 
rua composto por Matias 

da Rocha e Joana Batista 
em 1909, e “Lágrima de 
folião”, de Levino Ferreira. 
Composições autorais 
também entram na lista, com 
as faixas “Moraes é Frevo” 
(Spok) e “Capibarizando” 
(Beto Hortis), originalmente 
gravadas no disco “Ninho 
de Vespa”, da SpokFrevo 
Orquestra.

Com um clima de 
grande encontro de blocos, 
foliões e atrações musicais 
de alta qualidade, a sexta-
feira abre espaço para uma 
releitura dos carnavais de 
antigamente com oito blocos 
de rua desfilando pelo bairro. 
A concentração permanece 
no Largo do Atheneu, 
conhecido como polo 

Petrópolis. A festa continua 
ao som da banda Detroit, a 
partir das 20h. Na sequência, 
os clássicos baianos de 
Armandinho, às 22h, e o 
reggae de Alphorria a partir 
da meia-noite. 

TRÂNSITO
A Secretaria de 

Mobilidade Urbana de Natal 
(STTU) montou operação 
especial para as áreas com 
atividades carnavalescas em 
Natal. No polo Atheneu, com 
programação prevista para 
a quinta-feira e sexta-feira, o 
trânsito será interrompido, 
a partir as 12h, no 
entroncamento da rotatória 
que confluem as ruas Trairi, 
Campos Sales e Manoel 
Machado.

Kyberli Gois
Do NOVO

SERVIÇO
Abertura do carnaval em 
Natal

Polo Atheneu
Quinta-feira - 4/2
21h - Krystal e Banda;
23h- Spockfrevo Orquestra.

// largo do atheneu abre alas para a folia momesca em Natal, mas festa prossegue também amanhã, dia 04

ARQUIVO NOVO

CONTINUA
NA PÁGINA 16



16    /  NOVO  /  Natal, Quinta-Feira, 4 de Fevereiro de 2016 Cultura

Funcarte divulga lista de blocos 
e troças para o Carnaval 2016

Definida a ordem do desfile 
das escolas de samba em Natal

A Fundação Cultural 
Capitania das Artes 
(Funcarte) e Secretaria 
Municipal de Cultura 
(Secul) divulgaram ontem 
(03) a relação de blocos 
credenciados para o 
Carnaval Multicultural de 
Natal. Na classificação, além 
dos credenciados, estão 
também os não habilitados e 
àqueles que ainda estão com 
algum tipo de pendência. 

Hoje, segundo a 
Secul, será divulgada a 
programação com os 
blocos selecionados com 
horário e Polo Multicultural 
definido. Serão 19 bandas 
com 13 componentes, 10 
bandas com 26 integrantes, 
5 bandas com 40 músicos 
e 3 mega bandas com 52 
componentes. Tudo isso 
para atender blocos nos mais 
variados Pólos do Carnaval: 
Redinha, Ponta Negra, 
Centro Histórico, Ribeira e 
Rocas.

 Todo o processo de 
inscrição, habilitação 
jurídica e seleção artística é 
coordenado pelo Núcleo de 
Música da Secult/Funcarte e 
que tem o maestro Neemias 
Lopes na coordenação.

A lista e a nota final 
da avaliação artística, 
coordenada pelo Maestro 
Neemias Lopes, do Núcleo 
de Música da Secult/
Funcarte, está disponível em: 
(http://portal.natal.rn.gov.
br/_anexos/publicacao/
dom/dom_20160202.pdf/)

A Fundação Capitania 
das Artes divulgou os 
horários dos desfiles das 
escolas de samba e tribos de 
índio no carnaval em Natal. 
A atividade começa neste 
sábado, às 19h, ao longo da 

Avenida Duque de Caxias, 
Ribeira. 

Ao todo, ao longo da 
avenida, serão 11 escolas 
de samba e oito tribos de 
índio selecionadas a partir 
do Chamamento Público 

promovido pela Prefeitura do 
Natal.

No sábado, domingo e 
segunda-feira acontecem 
os desfiles das Escolas de 
Samba dos Grupos A e B 
e das Tribos de Índios dos 

Grupos A e B. 
No fim de semana 

seguinte (14, 15 e 16) ocorre 
o desfile das campeãs, vice 
e aqueles que conquistaram 
os acessos à elite do Samba e 
das Tribos.

PROGRAMAÇÃO

Polo Ribeira - 
Sábado – 6/2

19h – Tribo de índio Sataré 
Mawe;
19h50 – Tribo de Índio 
Mobralino Mapabu;
20h40 – Tribo de Índio 
Gaviões Amarelos;
21h30 – G.R.E.S Unidos de 
Santa Cruz;
22h30 - G.R.E.S 
Acadêmicos do Morro.

Domingo – 7/2

19h – Tribo de Índio 
Potiguares;
19h50 – Tribo de Índio 
Tabajara;
20h40 – Tribo de Índio 
Guaracys;
21h30 - Tribo de Índio 
Apache;
22h20 - Tribo de Índio 
Guarany;
23h10 - G.R.E.S Confiança 
no Samba;
0h10 - G.R.E.S Águia 
Dourada.

Segunda-feira – 8/2

19h – A.R.E.S Ferro e Aço;
20h10 – G.R.E.S Grande do 
Norte;
21h20 - G.R.E.S Imperatriz 
Alecrinense;
22h30 - G.R.E.S Asas de 
Ouro;
23h40 – A.R.C.C Balanço 
do Morro;
0h50 - G.R.E.S Malandros 
do Samba.

PROGRAMAÇÃO

Confira a programação oficial de shows do carnaval 
2016 em Pirangi:

6/2 - Sábado (Praça São Sebastião)
19h - Banda Ferro na Boneca;
21h - Luizinho Nobre;
23h - Guga Playboy.
6/2 - Sábado (Avenida Márcio Marinho)
19h - Banda Metropolys;
21h - Felipe e Banda Meteoro;
23h - Banda Panka de Bakana.
Trio Elétrico
17h - Grafith - 20h Banda Eita Mamãe;
20h30 - Bloco Burro Elétrico.

7/2 - Domingo (Praça São Sebastião)
19h - Felipe e Banda Meteoro;
21h - Banda Eita Mamãe;
23h - Swellen Pimentel. 

7/2 - Domingo (Avenida Márcio Marinho)
19h - Banda Metropolys;
21h - Banda Oz Balas;
23h - Banda Lengo Tengo.
Trio Elétrico
17h - Guga Playboy; 
20h - Banda Ferro na Boneca.

8/2 - Segunda-feira (Praça São Sebastião)
19h - Banda Eita Mamãe;
21h - Banda Lengo Tengo;
23h - Banda Ferro na Boneca.

8/2 - Segunda-feira (Avenida Márcio Marinho)
19h - Luizinho Nobre;
21h - Banda Metropolys;
23h - Swellen Pimentel.
Trio Elétrico
16h - Banda Ostentação;
20h - Banda Oz Balas.

9/2 - Terça-feira  (Praça São Sebastião)
19h - Luizinho Nobre;
21h - Banda Lengo Tengo;
23h - Banda Oz Balas.

9/2 - Terça-feira (Avenida Márcio Marinho)
19h - Banda Metropolys;
21h - Priscila Braw;
23h - Banda Panka de Bakana.
Trio Elétrico
17h - Guga Playboy;
20h - Felipe e Banda Meteoro.

//Horários

Folia em 
Parnamirim

O carnaval de 
Parnamirim 
começa na sexta-

feira com uma prévia 
carnavalesca no Beco do 
Picado, Centro, a partir das 
17h. O evento, coordenado 
pela Fundação Parnamirim 
de Cultura, contará com as 
apresentações da Banda 
Trampolim da Vitória, 
Samba das Nega e Quarteto 
Linha.

Este ano, o carnaval a 
folia estará toda concentrada 
na praia de Pirangi do Norte, 
onde serão montados dois 
palcos: um na Praça São 
Sebastião e outro na Avenida 
Deputado Márcio Marinho, 
com três atrações diárias em 
cada palco, sempre a partir 
das 19h. 

Além disso, haverá um 
trio elétrico todos os dias a 
partir das 17h. E a beira mar, 
a animação fica por conta 
de uma Orquestra de Frevo 
das 10h ao meio dia e das 
14h às 16h. A programação 
ainda inclui a participação 
dos tradicionais blocos de 
rua, como o Burro Elétrico, 
Atrasados para Woodstock, 
Aurora na rua e o bloco das 
Virgens.

CONTINUAÇÃO 
DA PÁGINA 15

// A Avenida Duque de Caxias, na Ribeira, será transformada em passarela para o desfile das escolas de samba de Natal

// Prefeitura de Parnamirim 
define horários do carnaval    

ARQUIVO NOVO


